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Вальс 
памяти 
подольских 
курсантов 

НАРОД ПРЕДЛАГАЕТ ГОРОД МЕНЯЕТСЯ! Это наш слоган на 2020 год.Присылайте на почту редакции 
ug@vm.ru свои инициативы. Вместе мы сможем сделать наш город, наш округ еще лучше и комфортнее для жизни 

4 сентября 2020 года. Мемориал подольских курсантов от-
крыли на одноименной улице в Чертанове Южном. Созда-
ние монумента приурочили к 75-летию Победы. На откры-
тии участники танцевального коллектива Борис Зуев 
и Ксения Сухова исполнили вальс
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Мэр Москвы Сергей Собя-
нин опубликовал в личном 
блоге анализ жизни города 
в период коронавирусной 
инфекции весны-лета это-
го года. Он считает: адек-
ватная реакция на возник-
шую угрозу, достаточные 
ресурсы, поддержка мо-
сквичей — три главных 
фактора, которые помогли 
столице справиться с пан-
демией.

— В этом году все сразу по-
шло не так, — рассказывает 
мэр. — Первые тревожные 
вести из китайского Уханя 
пришли в Москву в самом 
начале января.
А 5 марта режим повышен-
ной готовности был введен 
и в Москве. В мае число слу-
чаев заражения превысило 
6000 в сутки, не работали 
стройки и заводы, количе-
ство пассажиров метро со-
кратилось в 5 раз, большин-
ство жителей были на само-
изоляции, пишет мэр. Но 
уже к началу августа город 
вернулся к обычной жизни, 
а количество заражений 
снизилось примерно в 10 раз 
от пиковых значений.
— Пандемия еще не закон-
чена, — предупреждает Со-
бянин. — По-прежнему бо-
лее 600 человек в день полу-
чают положительный тест 
на коронавирус. В больни-
цах остается порядка 4 ты-
сяч человек... Более того, 
осенью мы можем стол-
кнуться с некоторым ос-
ложнением ситуации. 

2 сентября 2020 года. Мэр Мо-
сквы Сергей Собянин и руково-
дитель клиники урологии Го-
родской больницы имени Спасо-
кукоцкого Дмитрий Пушкарь 
(справа) во время открытия кор-
пуса медучреждения после 
капремонта. Коронавирусный 
госпиталь здесь был открыт 
в середине апреля, а 8 июля 
отделения начали возвращаться 
к обычному режиму работы

Тем не менее, считает мэр, 
можно подвести некоторые 
промежуточные итоги 
борьбы с коронавирусом.
— По общему мнению спе-
циалистов, Москва прошла 
самую тяжелую фазу панде-
мии с меньшими потерями, 
чем многие другие миро-
вые города, — рассказывает 
Собянин. — Мы не допусти-
ли коллапса здравоохране-
ния, смогли защитить стар-
шее поколение, да и эконо-
мические потери в итоге 
оказались меньше, чем мог-
ли бы быть. 
Почему же получилось так, 
что столица прошла панде-
мию с минимально возмож-
ными потерями, хотя никто 
не готовился к ней?
— Везение тут ни при 
чем, — отмечает мэр. — 
Ключевую роль сыграли не-
сколько факторов. Быстрая 
и адекватная реакция. Мы 
не дали себя убаюкать раз-
говорами, что ковид — не-
серьезная болезнь, не 
страшнее обычной просту-
ды... Второй фактор — 

прочный фундамент, на ко-
тором стоят сегодня соци-
альная сфера и городское 
хозяйство Москвы. Тысячи 
жизней были спасены, ты-
сячи людей сохранили ра-
боту, тысячи бизнесов избе-
жали банкротства благода-
ря реализации программы 
развития Москвы, которой 
мы посвятили предыдущие 
10 лет. 

К системе здравоохране-
ния, считает Собянин, мож-
но предъявить немало пре-
тензий, но благодаря прове-
денной модернизации 
в больницах и поликлини-
ках было достаточно ресур-
сов, чтобы выдержать удар. 
— Для госпитализации за-
болевших потребовалось 

перепрофилировать десят-
ки стационаров, — пишет 
глава города. — Мы решили 
эту задачу благодаря тому, 
что имели сотни ремонт-
ных бригад. В обычной жиз-
ни — они вели обычный ре-
монт и благоустройство. 
Для лечения на дому ис-
пользовалась система теле-
медицины благодаря ЕМИ-
АС с электронными карта-

ми пациентов.
— Правительство 
Москвы жестко 
критиковали за 
объединение по-
ликлиник и боль-
ниц, оптимиза-
цию коек, — го-
ворит мэр. — 
Только благодаря 

созданию мощных амбула-
торных центров, оснащен-
ных компьютерными томо-
графами, мы смогли обе-
спечить массовую диагно-
стику, а значит — и своевре-
менное оказание помощи 
тысячам людей. Коек — 
хватило. Временные госпи-
тали не понадобились. Зна-

чит, система здравоохране-
ния Москвы развивалась 
все-таки в правильном на-
правлении. И решения, за 
которые нас критиковали, 
спасли тысячи жизней.
Точно так же модернизация 
подготовила другие сферы 
к прохождению чрезвычай-
ной ситуации.
— Школьники не потеряли 
учебный год, — отмечает 
Собянин. — Дистанцион-
ное обучение проходило не 
без проблем, но в целом 
оказалось успешным. Ре-
зультаты ЕГЭ — не хуже, 
чем в прошлом году. Зна-
чит, не зря мы внедрили 
«Московскую электронную 
школу». 
Вкладом в сбережение здо-
ровья и жизней стала и мо-
дернизация транспорта: но-
вые поезда с системами 
обеззараживания воздуха, 
десятки новых станций ме-
тро и МЦК, которые снизи-
ли транспортную нагрузку, 
контролируемые системы 
такси и наземного транс-
порта. Большую роль 

в борьбе с пандемией сы-
грали благоустройство 
и реорганизация ЖКХ, от-
мечает Собянин. Ликвида-
ция диких рынков и ларь-
ков избавила город от оча-
гов распространения ин-
фекции. Широкие тротуары 
облегчили соблюдение со-
циальной дистанции.
— К работе «Жилищника» 
можно предъявить немало 
претензий, — считает 
мэр. — Но он справился 
с задачей дезинфекции жи-
лого фонда заведомо луч-
ше, чем липовые конторы.
Возрождение московской 
промышленности и под-
держка инноваций, расска-
зывает Собянин, позволили 
развернуть производство 
антисептиков, средств ин-
дивидуальной защиты. 
— И, наконец, у нас элемен-
тарно были деньги, — пи-
шет мэр. — Миллиарды ру-
блей, дополнительно посту-
пившие в бюджет благодаря 
росту туризма, общепита, 
торговли, малого и средне-
го бизнеса, промышленно-
сти, строительства и инно-
ваций, создали запас проч-
ности, позволивший выдер-
жать тяжелейший удар, ко-
торый пандемия и падение 
цен на нефть нанесли го-
родским финансам.
Сергей Собянин рассказы-
вает, что в последние годы 
в мире набирает популяр-
ность концепция Urban 
Health — создания городов, 
которые помогают своим 
жителям сохранять и укре-
плять здоровье.
— Как показал экстремаль-
ный опыт пандемии, Мо-
сква уже сегодня во многом 
соответствует стандартам 
города здоровья, — считает 
он. — Хотя, конечно, нам 
есть еще над чем работать. 
Называет мэр и третий фак-
тор: это доверие и сотруд-
ничество со стороны мо-
сквичей.
— Абсолютное большин-
ство москвичей проявили 
выдержку и дисциплину, — 
говорит он. — Именно это 
позволило обойтись без 
жестких полицейских мер 
вроде тотального запрета 
на выход из дома. И в то же 
время — обеспечить необ-
ходимое разобщение лю-
дей... Есть решения, кото-
рые не нравятся никому, но 
их нужно принимать, когда 
речь идет о спасении жиз-
ней. Очень скоро все плохое 
пройдет и забудется. Но 
опыт, который мы приобре-
ли в эти дни, останется 
с нами навсегда. И очень бы 
хотелось подольше сохра-
нить атмосферу сотрудни-
чества и взаимной под-
держки, которая, возмож-
но, стала главным приобре-
тением 2020 года.
ОЛЬГА ОРЛОВА
okruga@vm.ru

Мы не допустили 
коллапса 
здравоохранения 
и защитили старшее 
поколение 

Поддержка 
москвичей 
помогла одолеть 
пандемию 
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Власти столицы напоми-
нают: хотя ситуация с ко-
ронавирусом в столице 
стабильна, для того чтобы 
не было роста заболевае-
мости, важно продолжать 
носить защитные маски 
и соблюдать меры предо-
сторожности. 

Эксперты Всемирной орга-
низации здравоохранения 
(ВОЗ) советуют: носите ма-
ски, не хватайтесь за их пе-
реднюю часть руками, чаще 
меняйте, мойте руки и со-
блюдайте социальную дис-
танцию. Особенно важно 
это сейчас, когда некоторые 
страны возобновляют авиа-
рейсы, а многие наши сосе-
ди отправляются в поезд-
ки — пусть и не так далеко, 
как планировали, но все же 

8 июня 2020 года. Москвичка Екатерина Митрофанова ждет своего рейса в аэропорту Домодедово. 
О безопасности нельзя забывать и в дороге 

Правила 
хорошей 
поездки 

Семь шагов, которые должен знать каждый 

Вымыть руки и осмо-
треть маску на предмет 
повреждений

Изогнуть металлический 
зажим по форме носа

Носить маску, не дотраги-
ваясь до нее

Расположить маску 
окрашенной (внешней) 
стороной от себя

Закрыть маской рот, 
нос и подбородок

Снимать маску, держась 
за эластичные заушные 
петли

Выбросить маску сразу 
после использования 
и вымыть руки

Нелегальное общежитие на 
ул. Днепропетровской бу-
дет расселено, рассказала 
депутат Мосгордумы Мар-
гарита Русецкая. 
— Благодаря чет-
кой позиции на-
шего района, на-
шего локального 
сообщества уда-
лось поставить 
в этом деле точ-
ку: собственник 
здания Сбербанк 
решил расторгнуть договор 
с арендатором и уже выста-
вил это здание на новые 
торги. Без преувеличения 
скажу — это наша победа. 
Не скрою, когда мы начина-

ли эту борьбу в прошлом 
году, временами опуска-
лись руки, — поясняет Ру-
сецкая. — Ведь по докумен-
там у этого «предприятия» 

все было чисто: 
по бумагам это 
значилось как хо-
стел, и предпри-
ниматель, по со-
общениям Сбер-
банка, исправно 
платил арендные 
платежи. Но от 

работы этого «хостела» 
страдала вся округа — из-за 
потоков «гостей» нельзя 
было пользоваться детски-
ми площадками, в районе 
росла криминогенная об-

становка. Само здание 
было как бомба замедлен-
ного действия — не соблю-
дались противопожарные, 
санитарные нормы. Хочу 
сказать спасибо жителям за 
терпение и упорство. За эти 
11 месяцев мы с вами на-
правили обращения по 
всем ответственным ин-
станциям: собственнику 
здания — московскому 
Сбербанку, депутату Госду-
мы, в надзорные органы. 
Депутатский запрос, под-
крепленный подписями 
жильцов всех окрестных 
домов, на 20 листах, допол-
ненный сведениями о про-
верках прокуратуры, выне-

сенных предписаниях 
и штрафах — это не просто 
бумажная работа. Это мощ-
ное общественное давле-
ние, и это давление возыме-
ло действие. 
Для этого потребовалось, 
чтобы наше с вами обраще-
ние дошло до председателя 
Сбербанка Германа Грефа, 
но теперь решение приня-
то. Сбербанк расторг дого-
вор с арендатором, и обще-
житие на Днепропетров-
ской будет ликвидировано 
к ноябрю, а здание — уже 
выставлено на торги. 
Это наглядный пример 
того, что мнение соседей, 
местного сообщества игно-

рировать нельзя. Считаю, 
эта ситуация будет показа-
тельной для других бизнес-
менов, которые решат, что 
могут превращать любое 
здание в притон, прикрыва-
ясь названием хостела или 
гостиницы. Добросовест-
ный бизнес так не делает, 
а недобросовестному места 
в нашем районе не будет. 
Жители способны заста-
вить любой бизнес, хоть ма-
лый, хоть крупный, счи-
таться с их мнением, и от-
ветственный депутат всег-
да будет на их стороне. 
Но эта ситуация заложила 
основу и для дальнейших 
действий Московской го-

родской думы. Москва — 
туристическая столица ми-
рового уровня, и нам нужно 
будет дорабатывать законо-
дательство по вопросам хо-
стелов, мини-гостиниц, не-
больших, доступных по 
цене, отелей. 
По мнению Русецкой, в за-
коне не должно оставаться 
лазеек, когда такие нужные 
для города и для бизнеса 
форматы превращаются 
в теневой бизнес. 
— И уж тем более такие 
предприятия не должны ме-
шать жизни соседей, — го-
ворит депутат. 
ИВАН ПЕТРОВ
okruga@vm.ru

Депутат Московской городской думы Маргарита Русецкая (на фото) рассказала, что нелегальное общежитие-хостел на Днепропетровской расселят. 
В здании не соблюдались санитарные и противопожарные нормы, поток гостей и круглосуточная активность мешали жителям всего квартала. По иници-
ативе Русецкой и горожан, инициировавших прокурорские проверки и обращения, хостел к ноябрю ликвидируют, а здание выставят на торги.

После расселения хостела начнется спокойная жизнь 

отпусков и командировок 
нам не избежать. Врач-
инфекционист Георгий Ба-
ранов комментирует реко-
мендации ВОЗ, касающие-
ся гостиниц и ресторанов. 
— В гостиницах и хостелах 
важно соблюдать повышен-

ные меры безопасности: 
носить маску, часто и тща-
тельно обрабатывать 
руки — мыть их не менее 40 
секунд или использовать 
спиртовой антисептик не 
менее 20 секунд, — расска-
зывает Баранов. — Особен-
но важно делать это при пе-
редаче вещей из рук в руки: 
взяли ключи на ресепше-
не — обработайте руки!
Использованные маски 
и салфетки выбрасывайте 
в мусорный бак, завязав 
в пакет, напоминает экс-
перт. Держитесь от окружа-
ющих на расстоянии. 
— Деловой этикет изме-
нился, — поясняет Геор-
гий. — При приветствии 
просто поднимите руку 
раскрытой ладонью к собе-
седнику. Ни в коем случае 
не обнимайтесь. 

Учитывайте, что в каждой 
стране свои требования 
к безопасности и обработке 
поверхностей. Заранее оце-
ните степень рисков бассей-
нов, тренажеров, рестора-
нов (например, лучше не 
пользоваться «шведским 

столом»). Проверяйте, что-
бы у кулера были одноразо-
вые стаканы, полотенца ис-
пользовались индивидуаль-
но, а предметы, такие как 
дверные ручки, часто де-
зинфицировались. 
— Лучше часто проветри-
вать помещение, чем вклю-
чать кондиционер, особен-
но если в гостинице сплит-
система, — напоминает 
врач. — И если вы или кто-
то из знакомых в поездке за-
болели (появился сухой ка-
шель, температура), то обя-
зательно надо сообщить ад-
министрации и обратиться 
к врачам. Советую сейчас 
особенно внимательно от-
нестись к медицинской 
страховке и обязательно 
оформить ее при поездке. 
ОКСАНА КРАСНОВА
okruga@vm.ru

ВОЗ напоминает: на отдыхе 
и в командировке важно носить 
маску, дезинфицировать руки 
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Крупнейший транспортно-
пересадочный узел (ТПУ) 
создается на базе станции 
метро «Нижегородская», 
которая заработала в на-
чале этого года. Там побы-
вал мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото).

— Пока еще не в полную 
силу работает ТПУ, потому 
что здесь еще будет дострое-
на Большая кольцевая ли-
ния метро, ее отрезок уже 
построен, она будет давать 
дополнительный пассажи-
ропоток, и станция суще-
ствующего Горьковского на-
правления железной дороги 

войдет в состав будущего 
МЦД, что тоже прибавит ко-
личество пассажиров, — от-
метил мэр Москвы Сергей 
Собянин.
Сейчас в состав ТПУ уже вхо-
дят станция метро «Нижего-
родская», одноименная 
станция Московского цен-
трального кольца, останов-
ки наземного транспорта. 
Рядом расположена желез-
нодорожная станция Ниже-
городская, которая станет 
частью МЦД-4 «Киевско-
Горьковский».  
Также проходят 
крупные авто-
магистрали: Ря-
занский про-
спект и Северо-
Восточная хорда. 
Здесь будет кросс-

5 сентября 2020 года. Префект Южного округа Алексей Челышев 
(слева) и депутат Мосгордумы Кирилл Щитов осмотрели ярмарку 

Этим летом центры госуслуг совместно с Департамен-
том спорта города Москвы запустили серию бесплатных 
мероприятий «Спортивные выходные» в рамках проек-
та «Здоровая Москва». Бесплатные мастер-классы про-
ходят на 27 площадках по всей Москве, в том числе 
в 16 городских парках Южного округа. Лидерами по ко-
личеству участников проекта среди районов Южного 
округа стали Чертаново Центральное, Чертаново Юж-
ное и Бирюлево Восточное. Там сотрудники центров 
«Мои документы» собрали больше всего заявок на уча-
стие. Среди предлагаемых видов спорта — бег, воркаут, 
скандинавская ходьба, велосипедные мастер-классы 
и многое другое. Мастер-классы проходят под руковод-
ством профессиональных спортсменов — в проекте за-
действованы 83 тренера. Кроме того, в рамках «Спор-
тивных выходных» жителям доступны активные экскур-
сии: пешеходные, велосипедные и беговые.   
ОЛЬГА ОРЛОВА
okruga@vm.ru

Лидерами по количеству участников проекта 
«Спортивные выходные» стали Чертаново Цен-
тральное и Южное и Бирюлево Восточное. 

Спортивный проект 
собирает заявки 

В День города у станции метро «Алма-Атинская» со-
стоялось открытие фестивальной площадки. В меро-
приятии принял участие депутат Мосгордумы Ки-
рилл Щитов. По его словам, благодаря активной по-
зиции жителей района здесь появилась рекреацион-
ная зона, а не транспортно-пересадочный узел, как 
это планировалось. Депутат пояснил, что жители не-
однократно обращались к нему по вопросу отмены 
строительства ТПУ, и благодаря поддержке руковод-
ства Москвы этого удалось добиться. 
— Ко Дню города мы сделали подарок жителям наше-
го района Братеево — открыли долгожданную фести-
вальную площадку и ярмарку у метро «Алма-Атин-
ская», — сказал Щитов. — Когда-то в планах значи-
лось строительство ТПУ. Но благодаря активной и не-
равнодушной позиции жителей удалось отменить 
стройку и поменять планы.
ИЛЬЯ СМИРНОВ 
okruga@vm.ru

Деревянные шале в древнерусском стиле, фигуры из народных ска-
зок, карусель и скейт-парк, межрегиональная ярмарка и мастер-
классы — все это есть теперь в Братееве. 

Купеческий стиль 
предложили жители 

раз — во столько 
больше USB-зарядок 
в новом поезде метро.

5
ЦИФРА

Узел свяжет метро, автобус и поезд 

платформенная пересадка 
между Большой кольцевой 
и Некрасовской линия-
ми метро. В целом ТПУ улуч-
шит дорожную ситуацию 

не только в Юго-
Восточном, но 
и в Южном окру-
ге. Кстати, совсем 
скоро заработает 
и новое электро-
депо «Братеево». 
Сейчас строители 

завершили второй этап ра-
бот, депо готово почти на 
сто процентов. А недавно 
мэр презентовал метропо-
езд нового поколения «Мо-
сква-2020». 
— По своим параметрам во 
многом он лучше предыду-
щих поездов. За три года мы 
должны получить 1300 ваго-
нов, — сказал мэр.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
okruga@vm..ru

Новое электродепо «Братеево» 
практически готово 

7 сентября 2020 года. Благодаря пересадке на «Нижегородской» 
москвичка Мария Коренная экономит время по дороге на работу (1). 
Электропоезда «Москва-2020» пойдут и по Некрасовской ветке (2)
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На этих выходных куль-
турные центры и библио-
теки округа проводили 
множество мероприятий, 
в том числе и на открытом 
воздухе: одни из послед-
них теплых дней этого се-
зона так и манили на ули-
цу. Мы решили посмо-
треть, как проходит би-
блиотечная экскурсия 
и что нового предлагает 
фестиваль рукоделия — 
и отправили туда нашего 
корреспондента. 

И СНОВА ПРИТЯЖЕНИЕ 
Сотрудники библиотеки 
№ 151 устроили пешеход-
ную экскурсию по Чертано-
ву, да не простую — а на ки-
нотему. Ведь сама библио-
тека находится в экспери-
ментальном микрорайоне 
Чертаново Северное, и это 
место уже давно стало од-
ним из самых популярных 
в Москве для съемок филь-
мов и сериалов. 
Нас, слушателей, тринад-
цать человек. Немного, 
зато всегда можно сохра-
нить нужное расстояние. 
Сотрудники библиотеки 
подготовили интерактив-
ные задания и раздали спе-
циально отпечатанные бро-
шюры с картами. 
Анна Кирсанова узнала об 
экскурсии от подруги и ре-

ОПРОС

КАК И ГДЕ ВЫ 
ЛЮБИТЕ ПРОВОДИТЬ 
ТЕПЛЫЕ ОСЕННИЕ 
ВЫХОДНЫЕ 
В СТОЛИЦЕ? 

ВИКТОРИЯ ФРАНЦУЗОВА
студентка

У нас тради-
ция — по вы-
ходным 
в начале 
осени ходить 
на прогулку 

в парк «Царицыно». 
Раньше я гуляла там 
вместе со своей семьей, 
а теперь — со своим мо-
лодым человеком. 
Но традицию поддер-
живаем и идем как раз 
в это место. Там очень 
красиво, и всегда самый 
настоящий праздник.

СТИВЕН БОДЫЛЕВСКИЙ
разнорабочий

Я иду гулять 
со своей стар-
шей сестрой 
в парк 30-летия 
Победы. У нас 
с ней такая 

традиция. В какой-то 
мере это повод отдо-
хнуть от домашних дел 
и провести время вместе, 
расспросив о последних 
новостях. В парке каж-
дый год устанавливают 
красивые декорации 
и иллюминацию, гулять 
там одно удовольствие. 

НИНА ТРОШКИНА
пенсионерка

Обычно на эти 
дни я беру би-
лет в театр или 
иду в картин-
ную галерею. 
Больше всего 

мне нравятся выставки 
в Пушкинском музее. 
Но в этом году из-за ко-
ронавируса мы с супру-
гом решили, что лучше 
остаться дома и не ри-
сковать. Гуляем у нас, 
в окрестностях Донского 
монастыря. Здесь тоже 
очень красиво и тихо.

ЯРОСЛАВ КОСТРИЦКИЙ
продавец

Я живу в Нага-
тине около трех 
лет, и за это 
время моим 
любимым ме-
стом здесь стал 

парк «Коломенское». 
Я обычно туда и иду. На-
бережная Москвы-реки 
очень красиво смотрится 
с декорациями и иллю-
минацией. Мы с друзья-
ми устраиваем неболь-
шую встречу на лужайке 
возле пристани, это на-
ше место.

Киногород 
раскрывает 
тайны 

шила прийти вместе с сы-
ном Мишей. 
— Я недавно переехала 
в этот район, — рассказыва-
ет Аня. — Место выбирали 
долго, и Чертаново очень 
понравилось. Поэтому хо-
телось узнать о нем поболь-
ше. А правда, что здания 
микрорайона построили 
к Олимпиаде-80? 
— Нет, проект жилого ком-
плекса зародился еще 

в 1971 году, — отвечает экс-
курсовод Александра Ско-
робогатова. — А строитель-
ство завершили только 
в начале 1990-х годов. 
Она показывает на необыч-
ное с точки зрения инжене-
рии сооружение: вентиля-
ционную вытяжку круглой 
формы, которая похожа на 
широкий колодец с окнами 
на дне. Здесь снимались 
эпизоды фильма «Коробка» 

о российских подростках 
и игре в футбол. Александра 
объясняет: микрорайон 
изобилует такими места-
ми, это сооружение — эле-
мент сложной системы пар-
ковок и переездов. 
У участников экскурсии 
было задание: отметить на 
карте точки, где снимались 
известные нам фильмы. Ус-
лышав название картины, 
мы тут же начинали шелес-

теть брошюрами и указы-
вать ответы. Всего на марш-
руте оказалось 16 киноло-
каций. А в подарок от би-
блиотеки все победители 
получили памятные значки 
и сладости.

ВДОХНОВЕНИЕ 
ОТ ТИФФАНИ 
А в Даниловском районе со-
стоялся праздник творче-
ства ручной работы Art-
Flection. Здесь представили 
результаты трудов более 
150 мастеров и ремеслен-
ников, устроили несколько 
мастер-классов и выставок. 
На двух этажах здания воз-
ле метро «Тульская» — стен-
ды. С одной стороны выду-
вают украшения из стекла, 
с другой — ткут одежду на 
станках. Поодаль стойка 
мастерской «Чемодан вар-
ганов», Роман Мартынов 
играет на традиционной 
флейте североамерикан-
ских коренных народов — 
пимаке. Москвичка Ната-
лья Ситникова выбирает 
здесь свистульку-окарину 
для сына.
— Мне нравится, что на од-
ной площадке собрано мно-
го разных ремесел, — гово-
рит она. — Хендмейд смо-
трится оригинально. Мое-
му сыну четыре года, и ему 
нравится играть на разных 
инструментах, такой пода-
рок будет для него стиму-
лом заниматься музыкой.
На втором этаже гостям по-
казывают дизайнерские 
вещи. Все сделано вручную. 
Таких предметов, как, на-
пример, стол из цельного 
куска дуба, не встретить 
в магазине. А вот неболь-
шой островок зелени — ди-
зайнерские флорариумы. 
— Основа флорариумов — 
суккуленты. За ними не ну-
жен каждодневный уход, — 
рассказывает мастер Юлия 
Флорина. — Флорариумы 
мы создаем разных форм 
и размеров. Их основа — ку-
ски стекла, склеенные в тех-
нике Тиффани.
Но особой популярностью 
у гостей в этом году пользу-
ются многоразовые защит-
ные маски. Сделаны они из 
разных материалов — есть 
и хлопок, и шелк, — и укра-
шены рисунками. Кстати, 
на этом празднике рукоде-
лия в масках были все, но 
оригинальные и забавные 
встречались намного чаще, 
чем в метро. И правильно — 
ведь улыбка поднимает на-
строение и укрепляет здо-
ровье!
ДМИТРИЙ ЧЕРКАСОВ
okruga@vm.ru

5 сентября 2020 года. 
Анна Кирсанова при-
шла на экскурсию 
по Чертанову Север-
ному (1) — этот квар-
тал часто снимают 
в кино, например, 
в фильме «Притяже-
ние» Сергея Бондар-
чука (2)

Библиотеки округа 
организуют интересные 
встречи и необычные 
экскурсии 
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Более ста тысяч человек 
прошли вакцинацию 
от гриппа за первые дни 
сентября — это в 1,3 раза 
больше, чем в прошлом 
году. Прививочная кампа-
ния стартовала 1-го числа. 
Корреспондент газеты 
«Южные горизонты» ре-
шил посмотреть, как про-
ходит вакцинация, а заод-
но и принять в ней участие.

Во многом на такое мое ре-
шение повлияли слова ру-
ководителя Департамента 
здравоохранения города 
Москвы Алексея Хрипуна.
— Вакцина против грип-
па — известная и хорошо 
проверенная. Она исполь-
зуется каждый год — актуа-
лизируется по количеству 
штаммов, но механизм дей-
ствия хорошо проверен, — 
рассказал Хрипун.
Раньше я сторонился при-
вивок от гриппа. В интерне-
те появляется много слухов 
по поводу вакцинации. Но 
пока вакцина — единствен-
ный надежный метод защи-
ты: ни витаминки, ни гоме-
опатия тут не помогут. 
И я решил, что пора — 
очень уж не хочется болеть. 
Тем более что вакцинация 
в Москве проводится не 
первый год, и за это время 
никаких негативных побоч-
ных эффектов не выявили.
Я зашел на сайт Депздрава 
mosgorzdrav.ru, чтобы по-
нять, куда приходить и ка-
кие документы брать. В го-
лове крутился детский сти-
шок — «На прививку, пер-
вый класс! Вы слыхали? 
Это — нас!» Оказалось, что 
сделать прививку очень 
просто. На сайте есть карта 
точек, и выбирал я между 
мобильным пунктом на 
«Тульской», на других стан-
циях метро и поликлиника-
ми. Решение — в пользу ско-
рости и доступности! 
Уже через 30 минут я стоял 
у входа в филиал № 2 детской 

2 сентября 
2020 года. Старшая 
медсестра Гузель 
Исхакова делает 
прививку от гриппа 
корреспонденту 
«ЮГ» Дмитрию 
Черкасову

пунктов вакцинации от гриппа работают 
в столице. 44 из них — мобильные

450
ЦИФРА

* В заголовке использована строч-
ка из стихотворения Сергея Ми-
халкова «Прививка»

АДРЕСА

ГДЕ ПРОХОДИТ 
ВАКЦИНАЦИЯ
В Южном округе бес-
платная вакцинация 
от гриппа проводится 
во всех детских и взрос-
лых поликлиниках, 
ежедневно у станций 
метро «Пражская», 
«Чертановская», «Домо-
дедовская», «Тульская» 
и «Аннино», а также по-
сменно, через неделю, 
у станций «Орехово» 
и «Царицыно». В буд-
ние дни мобильные 
пункты вакцинации 
работают с 8:00 до 20:00, 
в субботу — с 9:00 
до 18:00, в воскресе-
нье — с 9:00 до 16:00. 
Для вакцинации пона-
добятся только паспорт 
и письменное согласие, 
которое оформляется 
на месте. Прививку 
в мобильных пунктах 
может сделать взрослый 
человек старше 18 лет, 
вне зависимости от мес-
та регистрации. Бере-
менные и пенсионеры 
прививаются только 
в поликлиниках. Жители 
младше 18 лет — в поли-
клиниках, детских садах, 
школах и кол леджах.

Лично 
я при виде 
шприца 
улыбаюсь 
и шучу 

поликлиники № 91. Я зара-
нее надел защитную маску 
и перчатки. Несмотря на 
утреннее время, передо 
мной оказались трое. 
Когда подошла моя очередь, 
медсестра измерила мне 
температуру, выдала бахи-
лы и предложила воспользо-
ваться антисептиком. Ситу-
ация с коронавирусом в го-
роде стабильна, но власти 
предупреждают, что зараже-
ние все еще возможно. Пе-
чально, что люди порой пре-
небрегают мерами защи-
ты, а вот в поликлинике все 
в порядке: и посетители, 
и сотрудники носят маски 
и перчатки.
Я прошел прямиком к реги-
стратуре и заполнил форму, 
которой подтвердил свое 
согласие на прививку. У ка-
бинета присел в отдалении, 
чтобы не нарушать дистан-
цию, и решил узнать у лю-
дей, уже сделавших привив-
ку, чего ожидать в кабине-
те. Оттуда как раз вышла 

жительница района Мария 
Петрова — остановилась 
поправить рукав. 
— Я регулярно прохожу вак-
цинацию. В этот раз из-за 
опасности коронавируса 
у меня были сомнения, сто-
ит ли идти, — рассказывает 
Мария. — Но врачам уда-
лось создать самые безопас-
ные условия. В кабинете 
два сотрудника, и они рабо-
тают, соблюдая социаль-
ную дистанцию, передавая 
все на вытянутых руках.

За разговором я и не заме-
тил, как подошла очередь. 
Вошел в кабинет — и мне 
предложили присесть. Стар-
шая медсестра Гузель Исха-
кова достала из холодиль-
ника одну из коробочек 
с вакциной и показала мне, 
чтобы я убедился — препа-
рат не просрочен и ранее 
не вскрывался. Меня уди-
вило, что она не готовит 
шприц. А Гузель 
раскрыла упа-
ковку и вынула 
оттуда малень-
кий шприц, в ко-
тором уже нахо-
дилась вакцина.
— Теперь ото-
двиньте рукав 
и расслабьтесь. 
Прививка совсем 
безболезненна, — говорит 
Гузель Исхакова. — Раньше 
мы использовали обычные 
шприцы, а вакцина была 
в ампулах. Поэтому проце-
дура занимала больше вре-
мени. Сейчас же я быстро 
поставлю вам укол, и вы 
уже можете быть свободны.
Медсестра протерла мне 
руку спиртом, с хрустом от-
крылся колпачок на игле 
шприца... 
— Ну все! Прижмите ватку 
к руке и можете идти, — ус-
лышал я голос Гузели. 
Я и не заметил, как быстро 
и ловко она все сделала. Гу-
зель рассказала, что имму-
нитет должен выработаться 
в течение двух-трех недель. 
Прививка от гриппа уже га-
рантирует, что при зараже-
нии COVID-19 вы не заболе-

ете одновременно и грип-
пом, и новой инфекцией — 
а в таких случаях леталь-
ность практически стопро-
центная, говорит врач-
оториноларинголог выс-
шей категории, кандидат 
медицинских наук Влади-
мир Зайцев.
— В результате человек по-
лучает два крайне неприят-
ных и опасных состояния, 

организму вдвойне слож-
но — и каждое из них бьет 
по двум точкам как мини-
мум, — объясняет Влади-
мир Зайцев. 
Мне выдали специальный 
сертификат о прохождении 
вакцинации от гриппа, 
и я отправился домой. Весь 
день чувствовал себя пре-
красно. Только под вечер 
у меня немного поднялась 
температура — это стан-
дартная реакция на привив-
ку. Я подумал, что с утра, 
если температура останет-
ся, придется брать больнич-
ный — но на следующий 
день градусник снова пока-
зывал 36,6, а самочувствие 
было отличным. Прививай-
тесь и будьте здоровы! 
ДМИТРИЙ ЧЕРКАСОВ
okruga@vm.ru

КСТАТИ
Необходимо вакцини-
ровать против гриппа 
до 60 процентов населе-
ния. С 2011 по 2019 год 
вакцинированных 
в городе становилось 
все больше, в этом году 
планируется повысить 
этот уровень. Забо-
леваемость гриппом 
в Москве снизилась 
за последние несколько 
лет в 23 раза. 

Сделать прививку 
мне удалось всего 
за 15 минут. Иммунитет 
выработается 
через 10–20 дней 
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Аптека № 51 ГБУЗ «ЦЛО 
ДЗМ» находится по адресу: 
Чонгарский бульвар, 5, 
корпус 1, в Нагорном райо-
не. В этом году ей исполни-
лось 45 лет, это почти полу-
вековой юбилей. Она от-
крылась сразу после засе-
ления этого здания. 
Это одна из немногих 
аптек, где не только отпу-
скают готовые лекарства, 
но и самостоятельно со-
ставляют их по рецептам 
врачей. 

На входе в аптеку — ничего 
особенного, что выделяло 
бы это государственное уч-
реждение среди других ор-
ганизаций. Чистое про-
сторное помещение, чем-
то напоминающее поли-
клинику. 
Заведующая аптекой № 51 
Тамара Чередниченко про-
работала на одном месте 
около 30 лет и знает все тон-
кости профессии. Она встре-
чает меня в белом халате, 
маске и перчатках, пригла-
шая пройти в аптеку.
Прежде чем идти в помеще-
ние, где готовят лекарства, 
надо непременно надеть бе-
лый халат, колпак, маску 
и бахилы.
— Мы производим лекар-
ственные препараты по ре-
цептам врачей. Причем 
каждый заказ у нас ориенти-
рован под конкретного па-
циента. Например, для де-

31 августа 2020 года. Провизор Наталья Кулумбегова работает в аптеке № 51. Здесь готовят рецептурные 
препараты для жителей всей столицы

11 августа 2020 года. Сотрудники полиции проверили документы 
у иностранных граждан 

Свалка, по словам жите-
лей, направивших жалобу 
в прокуратуру, растет на 
глазах. Приезжаем на ме-
сто и видим: металлолом, 
дерево, покрышки. Ря-
дом — небольшое здание. 
Полицейским и помощни-
ку прокурора округа Ста-
ниславу Шевченко здесь не 
рады: на стук в запертую 
дверь никакой реакции.
— Немедленно открой-
те! — требует Шевченко.
А в ответ — тишина. Пра-
воохранители обходят зда-
ние. В этот момент откры-
вается дверь, и им навстре-

чу выбегает мужчина. Его 
тут же задерживают. Вну-
три находятся еще двое 
мужчин и одна женщина. 
Паспорт показывает толь-
ко гражданин Узбекистана 
Даниэль Халиулин. Ни ре-
гистрации, ни разрешения 
на работу у него, конечно, 
нет. Живет здесь же, рабо-
тает на приемке металла. 
А в здании расположена 
столовая.  
— Здание столовой по-
строено здесь незаконно, 
свалка мусора организова-
на незаконно, — говорит 
Шевченко. — При этом не-

сколько иностранцев име-
ли регистрацию, но факти-
чески там не проживали.
Теперь на двоих владель-
цев квартир, оформивших 
фиктивные регистрации, 
будут возбуждены уголов-
ные дела. Как сообщает 
Людмила Нефедова, пресс-
секретарь Московской го-
родской прокуратуры, 
было выявлено десять не-
легальных мигрантов, на 
них составлены протоко-
лы. К ответственности 
привлекут и организато-
ров этой свалки. В префек-
туру будет направлено 
представление о снесении 
самостроя.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
okruga@vm.ru

Сотрудники прокуратуры вместе с полицией округа проверили сообщения о нелегальной свалке по адресу: Канатчиковский 
проезд, дом № 13, владение 3, и живущих там незаконных мигрантах. На месте обнаружилось множество нарушений зако-
на — горы хлама, нелегально проживающие иностранцы, самострой. В рейде побывал корреспондент «ЮГ».

Незаконную свалку 
и постройки уберут 

Фармацевт составит 
идеальное лекарство 

контейнере. Чуть поодаль — 
уже готовые препараты. 
Цикл изготовления даже 
сложных лекарств занимает 
около суток. 
Лекарства готовят для всех, 
в том числе на бесплатной 
основе льготным категори-
ям больных. 
Во время пандемии, гово-
рит Чередниченко, работы 
в аптеке прибавилось, изме-
нилась и ее специфика. 
С первых дней марта здесь 
начали в большом количе-
стве производить дезинфи-

цирующие растворы, в ус-
ловиях карантина была ор-
ганизована адресная до-
ставка лекарств на дом. 
А всего в среднем через фар-
мацевтическое производ-
ство проходит около тысячи 
рецептов в месяц. 
В аптеке у каждого сотруд-
ника свои задачи, и все ра-
ботают с интересом. Осо-
бенно вдохновляют фарма-
цевтов сложные рецепты: 
их приготовление обсужда-
ют как на ученом совете, — 
сообща. 
— Главное, чтобы каждый 
был на своем месте и хоро-
шо знал свои обязанно-
сти, — отмечает Тамара Гри-
горьевна. — Наша аптека 
работает именно по такому 
принципу — как часы, вы-
полняя задачи лекарствен-
ного обеспечения населе-
ния, в том числе в условиях 
пандемии.
ДМИТРИЙ ЧЕРКАСОВ
okruga@vm.ru

тей вместо таблеток мы про-
изводим такое же лекар-
ство, но в виде порошка или 
микстуры с детскими дози-
ровками, — рассказывает 
Тамара Григорьевна.
Производство здесь — толь-
ко ручное, без применения 
сложной техники. Даже 
весы у сотрудников — руч-
ные, аптечные. Такой под-
ход позволяет производить 
лекарства индивидуальных 
дозировок, которые идеаль-
но подходят пациентам 
с кожными и аллергически-
ми заболеваниями, 
детям и людям стар-
шего возраста.  
— Кроме лекарств, 
мы производим 
и лечебно-космети-
ческие средства, — 
рассказывает Черед-
ниченко. 
Рядом с большим 
столом, за которым работа-
ют фармацевты, стоят вер-
тушки с баночками разных 
размеров, сверху — не-
сколько вытяжек. 
Каждый фармацевт работа-
ет по одному из рецептов, 
которые лежат в отдельном 

Особенно интересны 
сложные рецепты: 
их приготовление 
обсуждают 
как на ученом совете 
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Чемпионат Москвы-2020 
по пляжному регби среди 
мужских и женских ко-
манд пройдет в Центре 
пляжных видов спорта 
«Динамо» (Ленинград-
ское шоссе, 39), в рамках 
«Московских пляжных 
игр». Турнир ведет свою 
историю с 2007 года. Его 
первые матчи прошли на 
полях Серебряного бора. 
Вход свободный, будут 
соблюдены все требова-
ния Роспотребнадзора, 
маска обязательна.
ОЛЬГА ОРЛОВА
okruga@vm.ru

Чемпионат по пляж-
ному регби пройдет 
12 сентября.

Пляжное 
регби 
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КСТАТИ
Новый фармацевтиче-
ский завод в особой эко-
номической зоне «Тех-
нополис «Москва» нач-
нет работать в 2023 году. 
Первую очередь произ-
водства уже ввели в экс-
плуатацию. Мэр Москвы 
Сергей Собянин назвал 
этот завод одним из са-
мых современных в Рос-
сии. Планируется, что 
на предприятии будут 
выпускать 40 онкологи-
ческих лекарственных 
препаратов.
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Вы писали — мы помогли. 
Недочеты после капиталь-
ного ремонта устранены. 
Мусор вывозят вовремя. 
Фонари снова светят

Решение есть. 
Звоните нам 

Присылайте жалобы и вопросы на наш электронный адрес или звоните на горячую линию. Если у вас есть 
фотографии нарушений, обязательно присылайте их. Звонки принимаются с понедельника по пятницу (499) 557-04-24, доб. 244 ug@vm.ru 

Наталья Свиридова возму-
щалась, что раньше уже 
были проблемы именно на 
этом месте — между вто-
рым и третьим подъездами 
дорога проваливалась.
— Только недавно заделы-
вали этот участок, заас-
фальтировали, — расска-
зывает Наталья Свиридо-
ва. — И вот буквально че-
рез несколько дней — сно-
ва провал.
Местная жительница вы-
сказывала недовольство от 
имени всех своих соседей, 
так как во дворе дорога не 
очень широкая. На обочи-
не автовладельцы паркуют 
у тротуара транспорт, и для 
проезда остается не так 

много места. А значит, что 
колеса машины могут про-
валиться в яму. К тому же 
по этой дороге часто ходят 
и люди. Многие возвраща-
ются домой после работы 
вечером, когда уже темно.
— И случайно могут прова-
литься, оступившись, — 
переживает Наталья. 
Выезжаю по нужному адре-
су и быстро нахожу место, 
где провалился грунт. Оно 
уже огорожено, и яма засы-

пана щебнем, чтобы никто 
не провалился. Мимо про-
ходит симпатичная девуш-
ка — и тоже возмущается. 
— Я живу здесь и хожу по 
этой дороге, — рассказыва-
ет Дарья Мордвинова. — 
Действительно, здесь уже 
несколько раз был провал, 
и теперь я хожу очень осмо-
трительно, чтобы каблука-
ми не попасть в это место. 
Это место считается придо-
мовой территорией, и здесь 
ходят все жильцы...
К разговору подключается 
мужчина, который недале-
ко припарковал свою ма-
шину и услышал наш разго-
вор. Михаил Звягин живет 
в доме № 1, корпус 3, по 
улице Домодедовской. 
— В нашей многоэтажке 
много автомобилистов, 
а места — не очень, и все 
стараются занять себе ме-

сто, — рассказывает он. — 
Так что для проезда и про-
хода остается не очень мно-
го места. А с провалом про-
езжать здесь становится со-
всем проблематично. Про-
сим вас помочь нам решить 
этот вопрос.
Сообщаю о проблеме в от-
дел жилищно-коммуналь-
ного хозяйства управы рай-
она Орехово-Борисово Се-
верное, который занимает-
ся обеспечением комфорт-
ной среды для местных жи-
телей. Районные власти 
обещают оперативно разо-
браться с проблемой.  
Вскоре выясняется, что про-
вал связан с коммуникаци-
ями филиала № 6 предприя-
тия № 8 ПАО «МОЭК». 
Управа района Орехово-
Борисово Северное быстро 
организовала работу. Со-
трудники филиала № 6 
предприятия № 8 МОЭК 
выехали на место и отре-
монтировали участок, 
утрамбовав щебень и заас-
фальтировав яму. Теперь 
здесь не страшно ездить 
машинам, а пешеходы мо-
гут безопасно ходить в лю-
бое время.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

1 сентября 2020 года. Житель-
ница Дарья Мордвинова пока-
зывает засыпанный щебнем 
провал асфальта. Ремонтные 
работы уже проведены

В редакцию поступило обращение от жительницы дома № 1, корпус 3, по улице Домодедовской На-
тальи Свиридовой: на дороге между вторым и третьим подъездом образовался провал. И эта проб-
лема возникает уже не в первый раз.

Дорога стала безопасной 

Работы 
по устранению 
провала ас-
фальтобетон-
ного покрытия 

оперативно выполнены 
с привлечением подряд-
ной организации, про-
вал устранен. 

ЕВГЕНИЙ СИЛКИН
глава управы района Орехо-
во-Борисово Северное

обращений от жителей округа поступило 
на горячую линию газеты с 4 сентября.
Вопросы и жалобы мы принимаем 
по телефону и на электронную почту

ЦИФРА

28

Контейнеры переставили, запаха нет 
Уже две недели возле подъездов дома на Чертанов-
ской, 48, корп. 2, стоят мусорные баки, вонь и антисани-
тария, на улице жара, а тут такое безобразие. Кроме то-
го, в подъезде стоит отвратительный запах: то ли что-то 
с вентиляцией, то ли этот смрад исходит из подвала, мы 
не знаем. Управляющая компания не реагирует на наши 
проблемы. 
Надежда Гаврилова, район Чертаново Центральное 

ОТВЕТ Управляющая организация АО «УК «Городская», 
осуществляющая техническое содержание и обслужива-
ние дома, сообщила, что размещение мусорных контей-
неров было временным — их меняли на новые. Сейчас 
контейнеры перемещены. Кроме того, организация об-
следовала подвал, посторонних запахов выявлено 
не было, уборка подъезда проводится в соответствии 
с нормативами. Сейчас подъезды находятся в удовлетво-
рительном состоянии.
Владимир Михеев, глава управы района Чертаново Центральное 

Лестницу починили, ветки обрезали 
У нас лестница, ведущая на горку, находится в отврати-
тельном состоянии, все ступеньки разбиты, много где 
провалился асфальт и бетон, пожилым людям по ней 
подниматься очень тяжело. Ступени нужно выровнять. 
Мы уже не раз обращались в управляющую компанию 
с этим вопросом, но нам не помогли. Адрес: Пролетар-
ский проспект, дом 17, корп. 1. Кроме того, просила кро-
нировать деревья рядом с детской площадкой, в итоге 
спилили там, где не надо... 
Лидия Науменко, район Москворечье-Сабурово

ОТВЕТ Силами ГБУ «Жилищник района Москворечье-Са-
бурово» выполнен текущий ремонт уличной лестницы, 
теперь она технически исправна и безопасна. Лишние 
ветви деревьев возле детской площадки обрезали, прове-
дя санитарную обрезку. 
Роман Заковыркин, глава управы района Москворечье-Сабурово 

Автобусный павильон установят 
У выхода со станции метро «Алма-Атинская» (южный) 
уже три месяца как остановочный павильон был демон-
тирован, и на его место так ничего и не поставили. 
Павел Похвальшев, район Братеево

ОТВЕТ Как сообщили в Мосгортрансе, павильон был де-
монтирован в связи с окончанием срока эксплуатации. 
Павильон будет установлен, работы планируется выпол-
нить в соответствии со сроками госконтракта — они 
включены в перечень на 2020 год. Отсрочка связана 
с большим объемом работ по восстановлению павильо-
нов ожидания в столице. 
Александр Воробьев, глава управы района Братеево
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Мы продолжаем расска-
зывать о гербах муници-
пальных образований: 
раскрываем тайны симво-
лов Бирюлева Восточного. 

— Район получил название 
от деревни Бирюлево, — 
рассказывает москвовед, 
автор более 30 книг об исто-
рии столицы, член город-
ской топонимической ко-
миссии Владимир Мура-
вьев. — А вот происхожде-
ние самого слова «Бирюле-
во» довольно загадочно.
Краеведы рассматривают 
несколько версий. Есть, на-
пример, легенда, что в про-
шлые века в этих местах де-
лали игрушки — бирюльки. 
По другой версии, деревня 
когда-то входила в имение 
некоего князя Бирюлькина. 
Однажды он встретился 
с царем, тому фамилия не 
понравилась, и царь решил: 

«Будешь Бирюлев!» Кто-то 
утверждает, что название 
могло произойти от речки 
Бирюса (Бирюсинка), про-
текавшей здесь. Еще одна 
версия: слово имеет татар-
ское происхождение. В пе-
реводе «бер» означает 
«один».  А «юл» — «дорога». 
Дескать, во времена монго-
ло-татарского ига среди гу-
стого леса здесь была един-
ственная дорога-просека. 

30 июня 2018 года. Наталия Стуканова часто гуляет в ден-
дропарке (1) По аллеям можно кататься на велосипеде (2). 
2005 год. Московский комбинат хлебопродуктов (3)

КСТАТИ
По геральдическим пра-
вилам на гербы нельзя 
помещать современные 
объекты — например, 
автобусы, самолеты. 
Геральдика живет 
старыми традициями 
и символами. Полет, на-
пример, изображается 
птицей или стрелой, 
а движение — колесом 
или конем. 

Герб 
муниципального 
образования 
Бирюлево 
Восточное 
Символы мельницы 
и аллей объединяют 
зеленое поле и общая 
гамма цвета. Это гераль-
дическое правило — 
у элементов должно 
быть что-то общее 

Листья и зеленое поле щита 
Они символизируют занимающий половину территории муни-
ципального образования уникальный и единственный в Москве 
Бирюлевский дендропарк с питомником декоративных деревьев 
и кустарников, созданный в 1938 году инженером-дендрологом 
В. К. Полозовым

Мельница 
Мельница символи-
зирует расположение 
в районе когда-то 
крупнейшего в городе 
Московского комбината 
хлебопродуктов, произ-
водившего муку «Бирю-
левская»

Столбы 
Столбы характеризуют современную регулярную планировку рас-
положенных в дендропарке многочисленных аллей — ясеневой, 
липовой, кленовой и других

Прокуратурой Южного административного 
округа проведена проверка исполнения 
бюджетным учреждением законода-
тельства о противодействии коррупции 
хозяйствующими субъектами на поднад-
зорной территории. Проверочными меро-
приятиями установлено, что в нарушение 
требований ст.12 Федерального закона 
«О противодействии коррупции» ГБУ г. 
Москвы «Жилищник района Орехово-Бо-
рисово Северное» привлекло к трудовой 
деятельности на условиях трудового до-
говора гражданина, ранее замещавшего 
должность в Жилищной инспекции по Юго-
Восточному административному округу г. 
Москвы. Уведомление о приеме на работу 
сотрудника в установленный законом 
десятидневный срок новым работодателем 
в Жилищную инспекцию не направлено. 
По результатам надзорных мероприятий 
прокурором возбуждены дела об админи-
стративном правонарушении по ст.19.29 
КоАП РФ в отношении юридического 

и должностного лица, которые направлены 
для рассмотрения мировому судье судеб-
ного участка. С целью устранения причин 
и условий, способствующих допущенному 
нарушению закона, руководству Учрежде-
ния внесено представление. Фактическое 
устранение нарушений контролируется про-
куратурой административного округа.
Прокуратура Южного административного 
округа города Москвы разъясняет требо-
вания трудового законодательства.
Работники организации, уволенные в связи 
с ее ликвидацией, с августа 2020 года 
получат больше гарантий. Организация 
не может быть ликвидирована, если ра-
ботодатель не рассчитался с работниками 
после 13 августа 2020 года. Постановлением 
Конституционного суда от 19.12.2018 
№ 45-П ч. 1 ст. 178 Трудового кодекса 
Российской Федерации признана не соот-
ветствующей Конституции РФ в той части, 
в которой лишает уволенных в результате 
ликвидации работников возможности 

получить сохраняемый средний заработок 
на период трудоустройства. В связи с чем 
соответствующие поправки подготовлены 
в Трудовой кодекс Российской Федерации 
(Федеральные законы от 13.07.2020 № 210-
ФЗ и № 203-ФЗ). До этого получить пособие 
можно было в размере среднего месячного 
заработка, а также сохранить его на период 
трудоустройства, но не больше двух месяцев 
со дня увольнения (с зачетом выходного 
пособия). Теперь, если уволенный в связи 
с ликвидацией или сокращением штата 
сотрудник не может найти работу больше 
месяца, работодатель обязан будет выпла-
тить ему средний заработок за второй месяц 
со дня увольнения или его часть пропорци-
онально периоду трудоустройства, прихо-
дящемуся на этот месяц. Если служба заня-
тости продлит выплату среднего заработка, 
работодатель должен будет выплатить его 
также за третий месяц со дня увольнения. 
Все деньги должны перечислить до конца 
ликвидации организации.

Оповещение от прокуратуры Южного округа 

Фамилию 
придумал царь 

Одна из версий 
гласит, что 
раньше здесь 
находилось 
имение князя 
Бирюлькина 

— Если учесть, что в Москве 
есть улица Ордынка, кото-
рая ведет на юг, то есть 
в Орду, то версия тоже впол-
не может рассматривать-
ся, — считает Владимир Му-
равьев. 
Как бы то ни было, первое 
упоминание о деревне Би-
рюлево относится к 1627 
году. Впоследствии, что ин-
тересно, Бирюлево принад-
лежала секунд-майору 
лейб-гвардии Петру Алек-
сеевичу Татищеву — между 
прочим, видному масону. 
В 1783 году он был великим 
мастером всех русских ма-
сонов с титулом приора ор-
дена «8 провинции». 
В 1900 году после появле-
ния станции Бирюлево Па-
велецкой железной дороги 
при ней образовался посе-
лок, а в  1960 году он вошел 
в состав Москвы. 
НИКИТА МИРОНОВ
okruga@vm.ru
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Три года назад мэр Мо-
сквы Сергей Собянин офи-
циально утвердил про-
грамму реновации и пере-
чень домов, в нее вошед-
ших. Об успехах програм-
мы говорят цифры: 
25 тысяч москвичей уже 
переселились или выби-
рают новую квартиру, 
155 пятиэтажек расселя-
ют, 27 из них уже снесены, 
в процессе строительства 
находятся 172 дома, 
60 уже построено. 

Перечень стартовых пло-
щадок-участков, на кото-
рых будут строить дома для 
переселения по програм-
ме, — сейчас насчитывает 
464 адреса. Потенциал 
строительства составляет 
7,2 миллиона квадратных 
метров жилья. В августе пе-
речень пополнился новыми 
адресами, на которых по-
строят жилье для более чем 
11 тысяч человек. 
— В адресный перечень 
стартовых площадок вклю-
чили еще 17 адресов. На 
этих территориях построят 
311,1 тысячи квадратных 
метров жилья. Это позволит 
предоставить новые кварти-
ры для переселения 11,3 ты-
сячи жителей, — сообщил 
руководитель Департамента 
градостроительной полити-
ки Москвы Сергей Левкин. 
Одна из новых площадок 
находится в Южном округе, 

5 июня 2020 года. На площадке у дома на Судостроительной, 17, — 
Ева Пфайфер 

Подготовили АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ, ДМИТРИЙ ЧЕРКАСОВ (текст); МАРИЯ ПОЛЬ (дизайн); okruga@vm.ru

На плоской кровле 
установят специальные 
водоотводные воронки

Рядом появятся до-
рожки и для пеших 
прогулок, и для велоси-
педистов

Детские площадки 
будут застелены рези-
новым покрытием

В кварталах новых 
домов откроют новые 
зоны отдыха для детей 
и взрослых

Вокруг новостроек будут 
высажены деревья и ку-
старники — появится 
зеленая зона

В новостройках создадут 
безбарьерную среду. Пол 
этажа построят без пере-
падов уровней между 
вестибюлями и входами 
в лифты. Перепад между 
тротуаром у дома и уровнем 
пола вестибюля будет ми-
нимальным

На фасадах будут держате-
ли для кондиционеров 

Устроят безопасную 
зону сбора мусора

На спортивных пло-
щадках установят 
тренажеры

Вокруг новостроек, дет-
ских и спортплощадок 
разобьют газоны

Рядом с домом будет 
организована зона 
выгула домашних жи-
вотных

Входные двери в подъ-
ездах и на лоджиях 
остеклят. Это повысит 
степень освещенности

Для каждой блок-
секции дома пред-
усмотрено три вари-
анта отделки фасадов. 
Они будут отличаться 
цветом, фактурой и фор-
матом

Входы в жилую часть ново-
стройки предусмотрят 
со стороны двора и улицы 
с возможностью организа-
ции свободного прохода

Для удобства жителей 
установят комфортные 
лавочки

Стеновые панели — 
многослойные, 
с эффективным уте-
плителем

СОВЕТЫ
1. После получения смо-
трового ордера на но-
вую квартиру не нужно 
искать экспертных 
консультаций в разных 
местах — на все вопросы 
можно получить ответ 
в центре информиро-
вания, который всегда 
располагается на первом 
этаже нового здания, 
в которое переселяют 
жителей. 
2. Обязательно посмо-
трите все предоставля-
емые варианты квартир. 
Если даже их площадь 
одинаковая, планировка 
может быть разной. 
3. Задуматься о докупке 
жилплощади лучше за-
ранее. Участникам рено-
вации предоставляется 
10-процентная скидка, 
таким образом, можно 
будет выгодно пере-
ехать, к примеру, из од-
нушки в двушку. Причем 
доплачивать можно как 
из собственных средств, 
так и из заемных. 
4. Пенсионеры и мало-
мобильные граждане 
могут попросить помощи 
при переезде у предста-
вителей органов местно-
го самоуправления. Они 
предоставят бесплатную 
машину и грузчиков. 
5. При осмотре предла-
гаемой квартиры нужно 
внимательно зафикси-
ровать все недоделки. 
О них нужно сразу со-
общить в управляющую 
компанию, специалисты 
которой устранят не-
доделки в кратчайшие 
сроки. 

Первые 
достижения: 
за три года 
переехали 
тысячи семей 

в районе Царицыно, на Ка-
спийской улице, напротив 
владения 28. 
Два дома — на Судострои-
тельной и на Борисовских 
Прудах — полностью рассе-
лены, 133 семьи получили 
новое жилье. В процессе пе-
реселения находятся жите-
ли восьми домов. 
Программа реновации 
предполагает комплексное 
развитие территорий, поэ-
тому проекты планировки 
создаются для целых квар-
талов. В прошлом году по 
восьми таким проектам 

прошли публичные слуша-
ния, семь проектов утвер-
дили, один — по району На-
гатинский Затон — нахо-
дится на согласовании. 
2020 год стал важным рубе-
жом в реализации програм-
мы реновации, рассказал 
мэр Москвы Сергей Собя-
нин во время встречи с пре-
зидентом России Владими-
ром Путиным. Программа, 
по словам мэра, играет 
ключевую роль для всей 
строительной отрасли сто-
лицы. Собянин отметил, 
что в ближайшие годы объ-
емы строительства жилья 
будут наращиваться.

ЭТАПЫ РАССЕЛЕНИЯ
Власти Москвы озвучили 
этапы реализации програм-
мы реновации. 
— До 2032 года мы должны 
полностью реализовать эту 
программу, и сегодня, когда 
уже разработаны градо-
строительная документа-
ция, проекты планировок, 
мы четко разделили эти эта-
пы, — отметил Собянин. 
Первый — с 2020 по 2024 год. 
За это время планируется на-
чать переселение 930 домов, 
в которых живут около 
170 тысяч человек. 
— Первый этап составляет 
около 17 процентов от об-
щего объема. Это связано 
в первую очередь с отсут-
ствием нужного количества 
земельных участков и, сле-

довательно, достаточного 
количества стартовых пло-
щадок, — сказал Левкин. 
Так, на юге Москвы в пер-
вый этап попали, к примеру, 
дома 31, корпус 2, 33 и 35, на 
Касимовской улице в Бирю-
леве Восточном. В этот пе-
риод должны расселить 
и дома 57, корпуса 4 и 5, по 
Дубнинской улице в Дани-
ловском, дома 47, корпуса 
2 и 3, по Варшавскому шоссе 
в Нагатине-Садовниках, 
и многие другие. 
Второй этап — 2025–
2028 годы. За четыре года 

ОПРОС

ДОВОЛЬНЫ ЛИ ВЫ 
НОВОЙ КВАРТИРОЙ 
ГОД СПУСТЯ? 

ЕГОР ПЕТРОВ
врач
Мы жили в двухкомнат-
ной квартире на послед-
нем этаже, старый дом 
буквально в 50 метрах 
от нового. По сути — тот 
же двор. По сравнению 
с хрущевкой стало в ра-
зы лучше. В пятиэтажке 
у нас текла крыша и сте-
ны плохо сохраняли 
тепло. В новом доме, 
конечно, пришлось 
еще доводить квартиру 
до ума. Но в целом все 
стало намного лучше, 
и я оставил первона-
чальный ремонт от за-
стройщика.

СВЕТЛАНА ИВАНОВА
домохозяйка
Мы ремонт переделали 
сразу. Окна оказались 
хорошего качества. Ре-
монт там был хороший, 
просто хотелось сделать 
что-то «поинтереснее 
и под себя». Квартиру 
получили такую же 
по размеру, и появилась 
возможность докупить 
метры. В старом до-
ме нам категорически 
не хватало места. У меня 
двое детей, и у каждого 
свои кружки, уроки, за-
нятия. 

ЛЮБОВЬ СОКОЛОВСКАЯ
предприниматель
В новом доме живем 
полтора года. Вся семья 
рада переезду. Старая 
хрущевка сильно из-
носилась с момента 
постройки. Были 
проблемы с коммуни-
кациями и электриче-
ством. А здесь все это 
новое. Само по себе 
осознание того, что это 
новый дом, вселяет ра-
дость. Плюс благодаря 
реновации мы смогли 
увеличить количество 
квадратных метров.

ПАВЕЛ ТРОШИН
пожарный
Ремонт я оставил род-
ной. Вообще все вышло, 
как и обещали, что сра-
зу можно жить. Когда 
мы заселились, уже 
была вся сантехника, 
ламинат, обои под по-
краску, ровный потолок 
и плита с раковиной. 
Большой плюс, что 
в новом доме есть лифт. 
В старом было тяжело 
поднимать детскую ко-
ляску на пятый этаж.

жилой дом для нужд 
программы ренова-
ции планируют вве-
сти в эксплуатацию 
в течение ближай-
ших двух лет. 

21
ЦИФРА

КСТАТИ
Объемы реновации 
в Южном округе 
не самые большие — 
в программу вошли 
378 домов. В них про-
живает около 75 тысяч 
человек. 
В округе введены 
в эксплуатацию три 
новостройки для пере-
селения участников 
реновации: дома 3 
и 17 на Судострои-
тельной улице и дом 7, 
корпус 2, на улице Бори-
совские Пруды. 

ны преобразиться спаль-
ные районы, на примере 
микрорайона 1А в Нагати-
не-Садовниках. Проект раз-
рабатывали в Научно-ис-
следовательском и проект-
ном институте Градострои-
тельного планирования 
Москвы. 
Для переселения построят 
около 136 тысяч квадрат-
ных метров нового жилья. 
Здесь появятся детский сад 
на 125 мест и новая школа 
на 675 мест. Существую-
щий детсад на 225 мест ре-
конструируют. Центр дет-
ского творчества «Досуг» 
переедет в стилобатную 
часть одного из домов. Для 
жителей построят много-
функциональный центр, 
наземный паркинг, органи-

зуют плоскостные и под-
земные парковки. Предсе-
датель Москомархитекту-
ры Юлиана Княжевская 
рассказала, что для улучше-
ния транспортной ситуа-
ции микрорайона планиру-
ется реконструкция пересе-
чения Варшавского шоссе 
и Нагатинской улицы. Ре-
конструируют трамвайные 
пути вдоль Варшавки и под-
земный переход перед стан-
цией метро «Нагатинская». 
Проектировщики не обде-
лили вниманием и зеленые 
пространства: благоустро-
ят природный комплекс 
«Сквер на Варшавском шос-
се». Общая площадь благоу-
стройства микрорайона со-
ставит 8,6 гектара. 

порядка 330 тысяч москви-
чей начнут переселяться из 
более чем 1630 домов. В Юж-
ном округе в числе прочих 
начнут расселять дома 18, 
корпус 2, 20, корпус 2, 22, 
корпус 3, 24, корпус 2, и 26, 
корпус 2, по улице Речников 
в Нагатинском Затоне. 
Третий этап продлится 
с 2029 по 2032 год. За это 
время начнется расселение 
более 1800 домов — переез-
жать будут порядка 380 ты-
сяч москвичей. Это, напри-
мер, дома 35, корпуса 1, 2 
и 3, по улице Бехтерева 
в Царицыне.
Для территорий, на кото-
рых находятся еще 688 до-
мов, вошедших в програм-
му, еще не утверждена гра-
достроительная докумен-
тация. Сроки их 
расселения станут 
известны не позд-
нее конца первого 
квартала 2021 года. 
Поэтапный пере-
чень расселяемых 
домов размещен 
на сайте мэра Москвы 
(mos.ru) на странице Де-
партамента градострои-
тельной политики в разделе 
«Документы». 

КОМПЛЕКСНОЕ РАЗВИТИЕ
Как уже отмечалось ранее, 
программа реновации 
ушла от точечной застрой-
ки и «проповедует» ком-
плексную реорганизацию 
целых кварталов. Речь идет 
и о строительстве жилья, 
и о создании социальной 
инфраструктуры, и о пере-
кладке коммуникаций, и об 
организации пространств 
для отдыха. Все эти параме-
тры отражены в проектах 
планировки территории, 
разработанных для каждо-
го отдельно взятого кварта-
ла. Рассмотрим, как долж-

Фасады новостроек будут 
отличаться разнообразием 
решений по цвету. Никаких 
бетонных джунглей — 
это принцип застройки

Для каждого квартала 
разрабатывается 
собственный проект 
планировки 

11 января 2020 года. Семья Макеевых — Марина, Олег и их сын Тимофей — переехали в новостройку на Судострои-
тельной, 17. В квартире нашлось свое место и для их питомца — пса Тора
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Здания могут отличаться от представленной визуализации. Первые дома для переселения были 
построены не по программе реновации, но квартиры в них оборудованы в соответствии с ее стандартами 
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КОРОТКО

■ В лесопарке Бирюлева 
Восточного появился 
«Сад здоровья».

■ В Культурном центре 
«Дружба» Бирюлева За-
падного рассказали 
о детской студии эстрад-
ного танца «Эстем».

■ День открытых две-
рей прошел в читальне 
№ 145 в Зябликове.

■ В Москворечье-Са-
бурове отремонтирова-
ли детскую школу ис-
кусств имени Рихтера.

■ Жители района Нага-
тино-Садовники напи-
сали «Диктант Победы» 
в Центре досуга и твор-
чества «Садовники».

■ Потолок вестибюля 
станции «Нагатинский 
Затон» оформят в виде 
рыбьей чешуи из латуни.

■ В промзоне Верхние 
Котлы в Нагорном поя-
вится технопарк. 

■ Онлайн-квест «Раз-
ведчик спит головой 
на север» КС «Орехово» 
(Орехово-Борисово Се-
верное и Южное) при-
знан одним из 30 луч-
ших в России. 

■ Панорамы музея «Ца-
рицыно» вошли в список 
лучших видов столицы.

■ ТПУ построят у станции 
метро «Южная», на гра-
нице Чертанова Цен-
трального и Северного.

КСТАТИ

РЕМОНТ И СТРОЙКА
■Дороги у филиала № 2 
детской поликлиники 
№ 2 приведут в порядок 
до 20 сентября.
■Надземные перехо-
ды над вторым направ-
лением МЦД завершат 
в 2023 году.
■Движение ограничат 
на участке пр-та Андро-
пова для строительства 
Третьего пересадочного 
контура метро.

4 сентября 2020 года. Одной из первых по подземному переходу 
прошла юная жительница района Василиса Алимова 

Мероприятие началось 
с выступления руководите-
ля аппарата префектуры 
Южного округа Алексея 
Ерошина. Он отметил, что 
участием в таких акциях 
каждый человек говорит 

«Нет террору!» В сквере со-
брались ветераны, офице-
ры, родственники погиб-
ших в 2004 году в теракте 
между станциями метро 
«Автозаводская» и «Паве-

лецкая». Первый зампред-
седателя Совета ветеранов 
ЮАО Владимир Миронов 
обратился к собравшимся. 
— Мы должны всегда быть 
бдительными. Это касается 
и коронавируса, и тех лю-

дей, кто готов пойти 
на убийство, — про-
изнес он. 
Память жертв терак-
тов почтили мину-

той молчания. У многих 
в глазах стояли слезы. Каде-
ты военно-патриотическо-
го клуба «Держава» подхва-
тили корзину гвоздик и че-
канным шагом направи-

лись ко входу на станцию 
«Автозаводская».
В вестибюле по обе стороны 
от мемориальной доски 
встал почетный кадетский 
караул. По очереди участ-
ники митинга останавлива-
лись у памятного знака 
и возлагали цветы. Каждый 
думал о словах, сказанных 
Владимиром Мироновым: 
«Мы должны заботиться 
друг о друге и внимательно 
относиться к другим лю-
дям, чтобы предотвратить 
подобные ситуации».
ДМИТРИЙ ЧЕРКАСОВ
okruga@vm.ru

В День солидарности в борьбе с терроризмом, который отмечают 3 сентября в память о жертвах теракта в школе в Беслане в 2004 году, 
в сквере возле станции метро «Автозаводская» прошла акция памяти, а в вестибюле станции к мемориальной доске погибшим 6 фев-
раля 2004 года возложили цветы. У каждого участника был значок с белым голубем — символом мира. Акции памяти прошли по все-
му городу и по всей стране. 

Почтили память жертв терактов 

ДАНИЛОВСКИЙ

Открыт 
удобный 
переход 

ДОНСКОЙ

Подземный пешеходный 
переход открыли под Па-
велецкой железной доро-
гой от дома № 12 на Вар-
шавском шоссе до Заго-
родного.

Вход к новенькой лестнице 
со стороны Загородного 
шоссе перегораживает 
лишь натянутая красная 
лента. Здесь собрались жи-

тели района, глава управы, 
представители школы и все 
те, кто активно участвовал 
в создании нового безопас-
ного пути через железную 
дорогу. 
Вопрос с подземным «тон-
нелем» остро стоял на про-
тяжении 20 лет. На другой 
стороне железной дороги 
находятся школы, спортив-
ные клубы и скейт-парк. 

Раньше дети подвергали 
себя опасности, переходя 
через рельсы. Теперь эта 
проблема решена.
Длина перехода — 60,5 ме-
тра, он оборудован всем не-
обходимым, в том числе 
пандусами и лифтами, 
и подходит для маломо-
бильных групп населения 
и граждан с ограниченны-
ми возможностями. 

С открытием нового пере-
хода жителей поздравляют 
глава управы Донского рай-
она Дмитрий Соколов, ди-
ректор школы № 630 Мари-
на Картышова и представи-
тель генерального подряд-
чика Владимир Варыгин. 
Еще миг — и красная лен-
точка перерезана, пешеход-
ный переход торжественно 
открыт! 

Первыми по тоннелю про-
ходят жители и глава упра-
вы района. Среди них — 
многодетная мама Ольга 
Мыслевская с детьми. 
— Я живу в этом районе всю 
свою жизнь. Когда начали 
строительство, мы все с об-
легчением вздохнули, — го-
ворит Ольга. Ее сын Ники-
та, смеясь, бежит по новому 
переходу. — Теперь я не бо-
юсь отпускать детей одних 
ходить в школу, на кружки 
и в секции.
Переход начали проектиро-
вать в 2017 году, проводили 
общественные слушания, 
чтобы учесть все пожела-
ния, поступавшие от жите-
лей. Москвичи, которые 
первыми прошли по тонне-
лю, уже отметили удобство 
пологих спусков — это важ-
но для пожилых, да и обыч-
ным горожанам вечером 
после работы удобнее идти 
по таким лестницам или 
пользоваться лифтом. 
В ближайшее время пере-
ход передадут на баланс 
префектуры и управляю-
щей организации. 
ДМИТРИЙ ЧЕРКАСОВ
okruga@vm.ru

Каждый прикрепил 
значок — птицу мира 

бюлес а ц е ор ал о дос е о б 6фе
убем — символом мира. Акции памяти прошли по все-

3 сентября 2020 года. 
Кадеты клуба «Держава» 
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3 сентября 2020 года. Пожарные 38-й части Южного округа тушат 
«возгорание» на учениях

Торжественное открытие 
памятника подольским 
курсантам на одноименной 
улице состоялось 4 сентя-
бря. На открытии побывал 
корреспондент «ЮГ». 

Чуть в стороне от дороги 
возле еще по-летнему зеле-
ных деревьев стоит новый 
монумент. Словно две ча-
сти Кремлевской стены 
красного кирпича тянутся 
друг к другу, но не могут 
сомкнуться, а между 
ними — пятиконечная звез-
да... На каменных барелье-
фах застыли они — курсан-
ты и командиры подоль-
ских артиллерийского и пе-
хотного военных училищ, 
молодые ребята, в октябре 
1941 года отстоявшие сто-
лицу в кровопролитных 
боях. 
— Вечная память этим 
мальчишкам, — говорит 
жительница района Лидия 
Линникова. Она каждый 
день ходит по этой улице на 
работу и рассказывает мне, 
как поэтапно, несколько 
месяцев подряд возводили 
этот памятник. 
Сегодня на его открытие 
здесь собрались гости — ве-
тераны, жители района, ка-
деты, представители упра-
вы. Все в масках — корона-
вирус не дремлет. Новый 
монумент курсантам — не 

4 сентября 2020 года. На открытии Мемориала подольских курсанов участники танцевального кол-
лектива Варвара Комаристая и Андрей Иванов (на первом плане) исполняют вальс

Пожарные приехали пол-
ностью экипированны-
ми — и сразу бросились 
к «полосе препятствий», 
которая мешала пройти 
к «горящему» зданию: за-
валы досок, шин, мебели... 
В ход пошли инструменты, 
от кувалды до болгарки, 
которая на наших глазах 
расправлялась и с желе-
зом, и с армированным ка-
учуком.
— Мне приходилось выби-
раться из завалов, да 
и всем нам приходилось... 
А однажды меня вытащил 
товарищ, — признается ис-
полняющий обязанности 

командира отделения Де-
нис Гордеев. — Умение 
владеть набором инстру-
ментов необходимо для 
каждого пожарного. Дей-
ствовать в таких случаях 
надо максимально быстро. 
Сегодня газодымозащит-
ники, как они сами себя 
называют, использовали 
для тушения условного по-
жара установку комбини-
рованного тушения УКТП 
«Пурга-5». 
— Учения мы проводим 
каждый год, очень важно, 
чтобы пожарные оттачи-
вали свои действия с помо-
щью таких приближенных 

к реальным условиям тре-
нировок, чтобы при вы-
полнении работы не было 
заминок, — рассказывает 
заместитель руководителя 
учений Сергей Панасен-
ко. — Особенно это важно 
при работе с пострадавши-
ми. Ведь до приезда скорой 
ими занимаются именно 
пожарные, оказывая сроч-
ную доврачебную помощь. 
Сергей Панасенко подво-
дит итоги учений: замеча-
ний нет, тренировка про-
шла на отлично. Все пора-
ботали на славу.
ДИАНА ВОРОНКОВА
okruga@vm.ru

Дежурный караул отдельного поста 83-й пожарно-спасательной части Южного округа 3 сентября принял участие в тактико-
спасательных учениях у дипломатического корпуса МИДа. На месте для огнеборцев была разыграна ситуация взрыва баллона 
с кислородом — по этой легенде они при участии медиков и спасателей показали отличные навыки действий. 

Огнеборцы преодолеют завалы 

БРАТЕЕВО

Пронзительная 
исповедь войны 

ЮЖНОЕ ЧЕРТАНОВО

единственный в Чертанове 
Южном, однако его по пра-
ву можно назвать самым 
масштабным и уникаль-
ным. Проект мемориала 
предложили общественные 
советники главы управы 
района и члены чертанов-
ского Совета депутатов. 
Под звуки «Прощания сла-
вянки» юные кадеты — уче-
ники школы № 924 — вы-
страиваются почетным ка-
раулом по периметру мемо-
риала. Глава управы района 
Николай Щербаков благо-
дарит тех, кто участвовал 
в его создании. 
 — Несмотря на тяжелое 
время пандемии, мы нашли 
силы, чтобы открыть такое 
чудесное место, — говорит 
Щербаков.
В год празднования 75-ле-
тия Победы, — а открытие 
памятника приурочено 
к этой дате, — очень важно, 
чтобы потомки не забыва-
ли, какой ценой она была 
достигнута. Об этом напо-
минает заместитель главы 
управы района Елена Тере-
хова. Проникновенное сти-
хотворение собственного 
сочинения, посвященное 
подвигу подольских курсан-
тов, читает почетный вете-
ран Чертанова Южного Бо-
рис Дубинко... 
И когда он замолкает, на-
ступает минута тишины. 

Та самая минута молчания, 
когда каждый думает о том, 
какой ценой досталась нам 
свобода нашей страны, о ге-
роях и их матерях, оплаки-
вавших сыновей.
Но наша жизнь продолжа-
ется — это и есть главное за-
воевание, главная победа. 
Чтобы порадовать ветера-
нов, небольшую концерт-
ную программу показыва-
ют гости встречи — эстрад-
ный оркестр «Комбо» Дет-
ско-юношеского центра 
«Виктория», чтецы теа-
тральной студии «Маска» 
и воспитанники танцеваль-
но-спортивного коллекти-
ва «Элегия» образователь-
ного комплекса № 657. 
А победитель конкурса «На-
родный артист» Алексей Го-
ман исполняет несколько 
военных песен, которым 
подпевает не только стар-
шее поколение, но и моло-
дежь. 
И вот в небо устремляются 
белоснежные воздушные 
шарики — словно приветы 
солдатам, не вернувшимся 
с поля боя. 
Мемориал подольских кур-
сантов будет теперь посто-

янным напоминанием жи-
телям о подвиге героев. Под 
навеки застывшими в кам-
не ликами тех, кто отдал 
ради нас свои жизни, люди 
побегут на работу, школь-
ники будут слушать здесь 
экскурсии, а дети — играть 
в свои вечные детские игры. 
ДМИТРИЙ ЧЕРКАСОВ
okruga@vm.ru

Мемориал подольских 
курсантов будет 
напоминать молодым 
о подвиге героев 

Светлана Вторцева, пре-
подаватель ДМШ № 74, 
исполнила для конкурса 
композицию «И откуда 
вдруг берутся силы». Ак-
ция #ПоюМоюМоскву 
проходит до 20 сентября. 
Для участия запишите ви-
део со стихами или про-
зой о Москве, выложите 
в соцсетях с хештегами 
#ПоюМоюМоскву, #все-
народнаяакция, и проду-
блируйте на почту 
moscowabout@mail.ru.
ИВАН ПЕТРОВ
okruga@vm.ru

Преподаватель 
музшколы приняла 
участие в конкурсе.

Пою мою 
Москву 
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12 сентября исполняется 
87 лет жителю района Оре-
хово-Борисово Южное, из-
вестному краеведу Игорю 
Сергееву. Он автор семи 
книг и множества статей 
о Царицыне и его окрест-
ностях. 

Игорь Николаевич, когда вы 
поселились в Южном округе? 
В 1974 году. Получил квар-
тиру в Шипиловском проез-
де от Министерства оборо-
ны — я служил там в управ-
лении материально-техни-
ческих фондов. 
С чего начался ваш интерес 
к истории этих мест? 
По воскресеньям я стал гу-
лять по селу Царицыно. Там 
после обеда в палисадники 
выходили старушки. Я под-
саживался к ним — в воен-
ной форме, с майорскими 
погонами, с блокнотом. 
В 1985 году я демобилизо-
вался в звании подполков-
ника и посвятил себя крае-
ведению и общественной 
работе. Начал ходить по ар-
хивам, и эти записи бесед со 
старожилами мне помогли, 
потому что документы 
я уже читал между строк. 
А эти воспоминания и доку-
менты не противоречили друг 
другу? 
Такое бывало. Я хотел еще 
в советское время написать 
статью «Ленин проездом 
в Царицыне». Слышал от 
нескольких жителей райо-
на, как они встречались 
с Лениным на Каширском 
шоссе, в Сабурове, на месте 
нынешней станции метро 
«Орехово». Ведь через эти 
края проходила дорога 
в Горки. Например, один че-
ловек рассказал, что ребен-
ком видел Ленина, охотив-
шегося у реки Язвенка. 
А женщина по имени Васса 
Волчкова вспомнила, что 
однажды разговорилась 
с незнакомцем, который 
показался ей иностранцем. 
А потом ей объяснили, что 
это был Ленин: за годы жиз-
ни за границей он приобрел 
небольшой акцент. Но все 
редакторы требовали, что-
бы я взял заключение на 
свою статью у биографов 
вождя. В Музее Ленина мне 

Игорь Сергеев: Нашел 
на Царицынском пруду 
затопленный корабль 

Москвовед 

показали 12-й том его сочи-
нений, в котором есть спи-
сок мест, в которых тот по-
бывал. И Царицына там нет. 
В своих книгах я привел 
рассказы этих старожилов, 
но со всеми оговорками. 
Когда вы начали печататься? 
Моя первая статья, «Канте-
мир в южном Подмоско-
вье», вышла в сентябре 1983 
года. Потом у меня стали 
выходить другие публика-
ции. Газеты стоили три ко-
пейки, я каждый раз поку-
пал в киоске сто экземпля-
ров. Делал подборку из де-
сяти своих статей, она обхо-
дилась мне в тридцать копе-
ек, и в Царицыне у пруда 
продавал по рублю.
Гуляй и узнавай историю! 
Да вы предвосхитили нынеш-
ние QR-коды в парках... 
А когда публикаций в газе-
тах и журналах набралось 
более ста, дирекция музея 
«Царицыно» предложила 
мне издать книгу. И я стал 
собирать средства через 
подписку. Времена были 
трудные, 1990–1991 годы, 
инфляция, но я имел целую 
группу знакомых, которая 
нашла 250 тысяч рублей. 
Потом я пошел к директору 
гостиницы «Орехово», 
предложил тоже пожертво-
вать деньги — ведь они по-
том смогут торговать моей 
книгой в фойе. Директор 
гостиницы согласился, а за-
одно перевел и собранные 
мною деньги в издатель-
ство через свою бухгалте-
рию — автор, как частное 
лицо, этого сам сделать не 

Игорь Сергеев родился 
12 сентября 1933 года 
в Москве. Окончил 
Ростовское высшее ин-
женерное артиллерий-
ское училище, 33 года 
отдал армии, служил 
в ракетных дивизионах 
в разных концах страны. 
Член общественных 
организаций «Краеведы 
Москвы», «Старая Мо-
сква», «Клуб историков-
краеведов Царицына». 

ДОСЬЕ

хеологи с чертежом в руках 
определяли, где на Верхнем 
Царицынском пруду надо 
восстанавливать пристани. 
И я спросил руководителя 
группы, знает ли она, что 
это за черный прямоуголь-
ник на чертеже. Оказалось, 
нет. А я знал — это зато-
пленный корабль. Я в 1983 
году однажды шел мимо 
пруда, когда тот был спу-
щен и его чистили, и видел 
это судно. Там самое глубо-
кое место пруда, и старожи-

лы использовали заросшее 
травой днище корабля как 
вышку для ныряния. 
Как по-вашему, чего сегодня 
не хватает в Царицыне? 
Я считаю, что необходимо 
восстановить мельницы. 
Их было три: одна, Матвея 
Кантемира, на Верхнем 
пруду, вторая, царская, на 
Шипиловской плотине, 
и, наконец, Годуновская — 
на Борисовскому пруду. Та-
кие вещи привлекательны 
для туристов. В Германии, 
например, есть целый му-
зей водяных мельниц. 
Я хочу обратиться в Инсти-
тут истории естествозна-
ния и техники, чтобы они 
мою идею поддержали. 
МАРИЯ РАЕВСКАЯ
okruga@vm.ru

1990 год. Игорь Сергеев с коллегой-краеведом Валентиной Ивановной Матвеевой (1). 1999 год. Игорь Сергеев со своими книгами: «Цари-
цыно» и «Царицыно. Суханово» на фоне Фигурного моста у входа в музей-заповедник (2)

мог. Но чтобы выпустить 
книгу в твердом переплете 
и суперобложке, нужны 
были дополнительные сред-
ства. Я пошел в райсовет 
к одному товарищу, и он ор-
ганизовал сбор через под-
писку еще и на мясокомби-
нате. Так в 1993 году вышла 
моя первая книга. В скором 
времени пришел новый гла-
ва управы, обнаружил в ка-
бинете предшественника 
мою книгу, зачитался. И тут 
к нему обратился директор 
другого издательства, про-
сил место под склад. А глава 
управы показывает ему 
мою книгу и говорит: «Вот 
переиздадите ее, получите 
место». И в 1995 году она 
вышла в расширенном 
виде, с иллюстрациями. 
Получается, реставрация ца-
рицынских построек проходи-
ла на ваших глазах? 
Меня и в качестве консуль-
танта приглашали. Я ведь 
в Министерстве обороны 
занимался строительством 
объектов, понимал в этом. 
Помню, в середине 1980-х 
годов Большой мост через 
Большой овраг восстанав-
ливали мастера из Польши. 
И вот однажды я прохожу 
мимо — а они на мосту вы-
пивают. Налили мне вина 
и рассказали: каждый день 
они укладывали бетонные 
плиты размером 30 на 30 
сантиметров, а на утро они 
оказывались расколотыми. 
Тогда поляки помолились 
мадонне за архитектора Ба-
женова, и это прекрати-
лось. А уже намного позже, 
лет 15 назад, я видел, как ар-

Когда я переехал 
сюда, тут было 
мало новостроек 
и очень много 
яблоневых садов 
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вились около 20 тысяч лет 
назад. Правда, судя по тому 
набору данных, который 
ученые имеют в настоящее 
время, люди каменного 
века селились на террито-
рии нынешнего Подмоско-
вья. Считается, что Москва 
в те незапамятные времена 
человеку была неинтерес-
на, слишком холодно здесь 
было, а современные грани-

Несколько дней назад мы 
отметили День города. 
Столице исполнилось 
873 года. Каждый санти-
метр земли нашего древ-
него города пропитан 
историей: свидетельства 
разных временных эпох 
наслоились, как тончай-
шие коржи в торте. Но бла-
годаря археологам сегод-
ня мы знаем, что было 
в южной части нынешней 
столицы сотни, тысячи лет 
назад — и намного, на-
много раньше. 

МИЛЛИОНЫ ЛЕТ 
ДО НАШЕЙ ЭРЫ 
Самые древние археологи-
ческие находки, обнару-
женные на территории юж-
ной окраины столицы, от-
носятся аж к середине юр-
ского периода: им более по-
лутора сотен миллионов 
лет. Точнее, не археологиче-
ские, а палеонтологиче-
ские. Ведь в те незапамят-
ные времена Московский 
регион был морским дном, 
где обитали губки, корал-
лы, моллюски и брахиопо-
ды. Из позвоночных в водах 
архидревнего Московского 
моря водились акулы 
и крупные морские ящеры. 
Исследователи берегов сто-
личных рек в разные време-
на обнаруживали (и про-
должают обнаруживать) 
уникальные артефакты до-
ледникого периода — рако-
вины морских обитателей 
и породу с отпечатками 
морских растений. Много 
подобных находок было 
сделано в районе музея-за-
поведника «Коломенское», 
в Москворечье-Сабурове, 
в окрестностях Братеевско-
го моста. А берега реки 
Шмелевка среди палеонто-
логов известны залежами 
раковин юрских аммони-
тов (головоногие моллю-
ски. — «ЮГ»). Здесь, мень-
ше чем в 10 минутах ходьбы 
от станции метро «Красног-

2 октября 2016 года. Юный археолог Ника Морозова держит камень с аммонитами, найден-
ный на реке Шмелевке (1) В округе встречаются аммониты размером до 30 сантиметров (2)

Сокровища 
юрского 
периода 

КСТАТИ
На территории музея-
заповедника «Цари-
цыно» можно увидеть 
уникальный памятник 
садово-парковой ар-
хитектуры XVIII века — 
земляную пирамиду. 
Дело в том, что это 
единственная подлин-
ная пирамида в России. 
Остальные — либо 
восстановлены, либо 
реконструированы. 

цы города практически под-
пирал ледник. Да и археоло-
гические находки не дока-
зывают обратного: одни из 
самых древних следов чело-
века, жившего в наших кра-
ях, относятся к IV веку до на-
шей эры.
Речь идет об остатках по-
селка, именуемого Дьяко-
вым городищем, который 
сегодня включен в границы 
музея-заповедника «Коло-

менское». Здесь археологи 
нашли железные ножи, сер-
пы, керамику, глиняные ку-
клы-обереги, стеклянные 
бусы, предметы конской 
упряжи и даже остовы пары 
жилых домов. 
— Археологические раскоп-
ки, которые проводились 
в «Коломенском», оберну-
лись тем, что музей-запо-
ведник вошел в список объ-
ектов культурного насле-
дия ЮНЕСКО, — говорит 
историк Филипп Смир-
нов. — Еще в середине XIX 

века здесь был найден це-
лый археологический слой 
культуры железного века, 
названной дьяковской. 
Некоторые ученые склонны 
допускать, что в теории еще 
более древние люди — эпо-
хи неолита — могли заха-
живать на юг современной 
Москвы. Возможно, их сле-
ды когда-нибудь удастся 
отыскать. 

ВЕК БРОНЗОВЫЙ, ВЕК 
ЖЕЛЕЗНЫЙ 
Пока же большинство са-
мых древних свидетельств 
цивилизации, найденных 
на юге, относятся к бронзо-
вому и железному векам. 
— У нас на территории 
были найдены поселения 
фатьяновской археологиче-
ской культуры, относящей-
ся к рубежу 3–2 тысячеле-
тия до нашей эры, — рас-
сказывает старший науч-
ный сотрудник научно-ис-
следовательского отдела Го-
сударственного музея-за-
поведника «Царицыно» Па-
вел Ермолов. — Этим посе-
лениям более 4 тысяч лет! 
Также обнаружены поселе-
ния дьяковской археологи-
ческой культуры и вятичей, 
живших уже в XI–XIII веках 
нашей эры. В «Царицыне» 
много древнейших курга-
нов, которые сейчас можно 
увидеть своими глазами, 

Аммониты и другие 
окаменелости 
встречаются по берегам 
реки Шмелевки 

1

бы ,от станции метро Красног

Аммо
окам
встрер
реки

прогуливаясь по музею-за-
поведнику. Также у нас 
были найдены пять скеле-
тов древних людей. Они 
хранятся в музее антропо-
логии МГУ. Мы готовим но-
вую экспозицию, и наде-
юсь, что для нее получится 
реконструировать образы 
этих людей.
Пока же в экспозиции «Ца-
рицына» — найденные здесь 
украшения и керамика, ору-
дия труда и посуда, обереги 
и изразцы, наконечники 
стрел и оружие — артефак-
ты, относящиеся к разным 
эпохам, границы которых 
охватывают более 4 тысяч 
лет. Самые «молодые» дати-
руются XX веком.
ОКСАНА КРУЧЕНКО
okruga@vm.ru

вардейская», можно легко 
откопать даже крупную ра-
ковину возрастом в сотню 
миллионов лет, превышаю-
щую в диаметре 30 санти-
метров. 

СЛЕДЫ ЧЕЛОВЕКА 
РАЗУМНОГО
Поселения первобытных 
охотников и рыболовов 
в Московском регионе поя-
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В Бирюлевском дендро-
парке благодаря акции 
Мосприроды «ПаркАрт» 
на стволах деревьев посе-
лился целый зоопарк.  

Сама акция началась еще 
в 2016 году. Москвичка-ху-
дожница Евгения Хлынина, 
углядев в одном из парков 
белое пятно на дереве, ров-
но на том месте, где была со-
драна кора, — так залечива-

24 августа 2020 года. Москвичка Диана Стойчевская рассматривает рисунки, которыми ученики художественной школы «Старт» расписали 
деревья в Бирюлевском дендропарке 

Рисунки, которые лечат деревья 

КСТАТИ
Вот такой старичок-ле-
совичок «живет» в Из-
майловском лесопарке, 
спасая «свое» дерево. 
Нарисовала его худож-
ница-мультипликатор 
Оксана Филосопова.

Букинист купит книгу до 1927 г за 
50 000 руб. Журналы и детские книги до 
1945 г. Архивы, рукописи, автографы, 
плакаты. Бесплатно оценю библиотеку. 
Куплю антиквариат, серебро, картины, 
иконы, фарфор, мебель, игрушки и др. 
Т. 8 (925) 795-57-97

Юридические услуги

Строительство и ремонт

Работа и образование

Коллекционирование
Транспортные услуги

Товары и услуги Антиквариат, будду, иконы, оклад, 
лампаду, картины, серебро, коронки, 
янтарь, мебель, люстру, лампу, часы, па-
тефон, самовар, подстаканник, фарфор, 
статуэтки, портсигар, архивы, открыт-
ки, фотоаппарат, значки, прочее купим. 
Т. 8 (495) 769-74-09

■ Московская социальная юридическая 
служба. Бесплатные консультации. Состав-
ление исков. Участие в судах. Все споры, 
в т.ч. поможем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. Наслед-
ство. Семейные споры. Банкротство физлиц. 
Т. 8 (499) 409-85-01

■ Юридическая помощь, оплата по результа-
ту! Т. 8 (499) 390-13-61

Недвижимость

■ Фасовщик семян. Агрофирма «Партнер». 
м. «Владыкино». Работы на дому и общежи-
тия нет! 5/2 с 9:00 до 18:00. Звонить в будни 
с 10:00 до 18:00. Александр, Евгения, Алек-
сандр. Т.: 8 (977) 807-02-09, 8 (916) 339-13-31 
8 (926) 606-77-75
■ Грузчики. 125–175 р./ч ежедневные вы-
платы. Т. 8 (931) 009-44-75

 Реклама 

■ Замена замков. Т. 8 (495) 772-92-00
■ Ремонт квартир. Т. 8 (905) 725-40-30
■ Замки. Замена. Т. 8 (926) 341-27-27
■ Ремонт квартир. Т. 8 (926) 339-60-75

■ Срочная продажа, аренда квартир на ва-
ших условиях. Т. 8 (495) 925-75-04
■ Продаю участок 8 соток ст. Михнево 
Т. 8 (926) 207-37-70
■ Сниму жилье. Т. 8 (965) 159-17-42
■ Быстро сдам Т.8 (915) 459-69-50
■ Звоните риелтору. Т. 8 (906) 710-71-74

■ Грузоперевозки. Т. 8 (495) 744-78-52
■ Грузоперевозки. Т. 8 (495) 728-69-81

■ Квар. переезд. Т. 8 (926) 979-99-15
■ А/Газель на дачу. Т. 8 (499) 394-30-60
■ Автоперевозки 900 р./ч. Т. 8 (926) 493-47-23
■ Автовыкуп. Т. 8 (915) 100-53-35

■ Ремонт любой бытовой техники. Выезд бес-
платно. Т. 8 (499) 964-69-64

■ Куплю книги, фотографии до 1940 г. 
Т. 8 (985) 275-43-33
■ Книги, полки, ноты, открытки, архивы, 
иуда ику, фото. Т. 8 (495) 585-40-56■ Купим книги. Т. 8 (495) 721-41-46

ют стволы растений, — на-
рисовала на нем «Ежика 
в тумане», героя своего лю-
бимого мультфильма. Рису-
нок увидели сотрудники 
Мосприроды, но не стали 
смывать или запрещать, 
а организовали акцию: 
предложили всем любите-
лям живописи украсить та-
кие же «белые пятна» в раз-
ных парках города. И рабо-
та закипела. С тех пор к ак-

ции присоединяются все 
новые парки, например, 
в этом году впервые — «Ца-
рицыно». 
Участвуют в акции и люби-
тели, и профессионалы. Сре-
ди множества картин есть 
совершенно невероятные: 
например, в парке «Кузь-
минки-Люблино» на дубе 
поселился Белый кролик из 
сказки английского писате-
ля Льюиса Кэрролла «Алиса 

чается защитный слой, ко-
торый продлевает расте-
нию жизнь, не дает ему 
гнить и разрушаться.
— На месте «раны» возни-
кает белая ровная поверх-
ность — настоящий холст, 
который так и просится, 
чтобы его разрисовали. 
Было лишь делом времени, 
чтобы на эту возможность 
обратили внимание худож-
ники, — улыбается Вера.
Так природоохранные, как 
говорят официальным язы-
ком, работы превратились, 
по сути, в настоящий арт-
проект. А всего в этом году 
рисунки на защитных 
«пломбах» на стволах дере-
вьев рисовали в 12 парках 
столицы. 
ДМИТРИЙ ЧЕРКАСОВ
okruga@vm.ru

в Стране чудес». Сразу тянет 
заглянуть за дерево — нет 
ли там той самой норы, в ко-
торую упала Алиса...
...Среди зелени и шороха 
ветвей, возле дорожки у де-
рева — группа ребят. Сюда, 
в Бирюлевский дендро-
парк, приехали ученики 
школы искусств «Старт». Об 
акции они узнали на сайте 
Мосприроды, отправили за-
явку и приехали помочь де-
ревьям. Под руководством 
преподавателя факультати-
ва «Основы графического 
дизайна» Анны Беляевой 
заранее сделали эскизы, 
а теперь «заселяют» парк 
живностью: со стволов по-
сматривают белка и зебра, 
попугай и летучая мышь, 
и даже пчелки. 
— Рисунки на стволах по-
явились уже в 12 парках 
столицы, — рассказывают 
в Мосприроде. — Задача ак-
ции — не только и не столь-
ко украшение парка, а со-
хранение зеленых насаж-
дений. 
Художники привносят в ле-
чение деревьев немного 
творчества. 
— Рисуют только на тех де-
ревьях, на которых под воз-
действием внешних факто-
ров образовались морозо-
боины — дупла или участки 
ствола без коры, — объяс-
няет замруководителя Мос-
природы Вера Струкова.
Перед тем как расписывать 
стволы, специалисты про-
водят большую подготови-
тельную работу, чтобы не 
навредить деревьям. Еже-
годно по весне в парках де-
ревья осматривают, ищут 
трещины от мороза, дупла 
и оголенные участки. По-
вреждения зачищают на-
ждачной бумагой и дезин-
фицируют, покрывают 
«раны» водоотталкиваю-
щей грунтовкой — она не 
позволяет проникнуть 
внутрь спорам грибов, бак-
териям и паразитам. Полу-

Красочная 
живопись 
на поврежденных 
стволах 
защищает 
растения 
от вредителей 
и плесени  
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Оксана 
Акиньшина:
Мужчина 
должен быть 
лидером 

ВЫРОСЛА НА ОКРАИНЕ 
ПЕТЕРБУРГА
Я занималась стрельбой, 
ходила на дзюдо, карате. 
Больше общалась с дворо-
выми мальчишками — куда 
они, туда и я. Подруги, ко-
нечно, были, но честные 
дружеские отношения скла-
дывались чаще с мальчика-
ми. Я росла в Купчине, а это 
один из самых экстремаль-
ных районов города. Мне 
просто повезло безумно, 
что появился другой мир. 
Не знаю, как сложилась бы 
моя жизнь, если бы не наша 
встреча с Сережей Бодро-
вым… В то время я пребы-
вала в состоянии войны 

тихо и мирно. Это произо-
шло, когда я полностью раз-
гадала Сережу как мужчи-
ну, его взаимоотношения 
с миром и прочее. Мужчи-
ны вообще непростые 
люди. Инопланетяне для 
нас, женщин. 

ВСЕ РЕЗКО 
ИЗМЕНИЛОСЬ
…Кто знает, что 
было бы, не поя-
вись в моей жизни 
кино. Изначаль-
но ко всему про-

Оксана Акиньшина сыгра-
ла одну из главных ролей 
в фантастическом трилле-
ре «Спутник» — этот рос-
сийский фильм в начале 
сентября впервые в исто-
рии возглавил один из аме-
риканских рейтингов. 
А началась актерская ка-
рьера Оксаны с дебютной 
картины Сергея Бодрова-
младшего «Сестры». 
Уже тогда стало очевид-
ным, что юную актрису 
ожидает большое будущее. 

Позже была работа в филь-
ме Лукаса Мудиссона «Лиля 
навсегда». Оксана сыграла 
в ней главную роль. Швед-
ский режиссер снял жест-
кий и очень пронзительный 
фильм о девочке из россий-
ской глубинки. Фильм при-
нес юной актрисе междуна-
родное признание. В Шве-
ции ее назвали лучшей ак-
трисой года. После этих 
картин было несколько 
очень заметных работ в ки-
нематографе, примечатель-
ных тем, что Акиньшина 
транслировала с экрана аб-
солютно не придуманный 
архетип девочки с город-
ских окраин. Собственно, 
она такая и есть. Судьбу не 
придумаешь и не 
сыграешь.

Киноактриса 
Оксана Акиньшина 
уверена, что в жиз-
ни гораздо боль-
ше позитива, 
чем негатива Актриса 

тихо и мирно. Это пр
шло, когда я полность
гадала Сережу как м
ну, его взаимоотнош
с миром и прочее. М
ны вообще непр
люди. Инопланетя
нас, женщин. 

ВСЕ РЕЗКО 
ИЗМЕНИЛОСЬ
…Кто знает
было бы, не
вись в моей ж
кино. Изна
но ко всем

ский режиссер снял жест
кий и очень пронзительный 
фильм о девочке из россий-
ской глубинки. Фильм при-
нес юной актрисе междуна-
родное признание. В Шве-
ции ее назвали лучшей ак-
трисой года. После этих 
картин было несколько 
очень заметных работ в ки-
нематографе, примечатель-
ных тем, что Акиньшина 
транслировала с экрана аб-
солютно не придуманный 
архетип девочки с город-
ских окраин. Собственно, 
она такая и есть. Судьбу не 
придумаешь и не 
сыграешь.

Киноактриса 
Оксана Акиньшина 
уверена, что в жиз-
ни гораздо боль-
ше позитива, 
чем негатива Актриса 

с миром. Все, конечно, 
сильно изменилось с тех 
пор. Я изменилась на сто 
процентов... Мне по-
прежнему нравится «вое-
вать», но с воз-
растом я стала го-
раздо спокойнее. 
В отношении 
того же мира 
кино я пришла 
к мысли, что если 
ты во всем этом 
существуешь, ты 
не можешь это предавать. 
Ну, это как в семье: есть 
люди, которых ты любишь 
и которых ненавидишь, но 
всё  равно ты существуешь 
в этих обстоятельствах 

и должен честно это при-
знавать. После рождения 
ребенка, переезда в Москву 
я как-то основательно это 
поняла. Да и волей-неволей 

глубже погружаясь в мир 
кино, воспринимаешь его 
иначе. Я поняла, что в мире 
больше позитива, чем нега-
тива. Если раньше негатив 
работал на какую-то духов-
ную красоту Питера, то сей-
час город стал более тяже-
лым и начал душить поти-
хоньку. В Москве мне ком-
фортно. Москва намного 
спокойнее Питера, она пе-
ребесившаяся...

НЕПРОСТЫЕ ЛЮДИ
Я уже настолько успокои-
лась в своем желании обре-
сти семью, как любая жен-
щина. Я давно нахожусь 
в состоянии готовности 
принять что-то хорошее 
и важное. Это сложнее, чем 
драматические пережива-
ния влюбленности. Мы не-
сколько лет прожили 
с Сергеем Шнуровым. Это 
было непростое, счастли-
вое время, но это неотъем-
лемая часть любых отноше-
нии: мужчина всегда дол-
жен быть авторитетом для 
женщины. Нет, понятно, 
что баба рулит в семье отча-
сти, но если рядом с ней аб-
солютно неавторитетный 
мужчина, ничего не сло-
жится. Шнуров подарил 
очень много хороших лю-
дей, которые открыли мне 
какие-то истины. Мы с ним 
пережили все и разошлись 

исходящему в то время я от-
носилась неблагодарно, 
можно сказать. Восприни-
мала кино как должное, 
иногда даже, как что-то 
меня напрягающее, не по-
нимала всего кайфа. Вела 
себя надменно — мне каза-
лось, что я делаю одолже-
ние, мне не хотелось ехать 
на съемки и так далее. 
У меня был перекрут моз-
гов, нехарактерный для де-
вочки. Я должна была бы 
терпеть, разруливать... 
А потом все резко измени-
лось. «Стиляги» в каком 
году были? В 2008-м? Вот, 
наверное, во время съемок 
у Валерия Тодоровского. 
Был своего рода стресс, не 
в смысле каких-то глобаль-
ных событий, просто что-то 
переключилось во мне. Не 
знаю — возраст, обстоя-
тельства, ситуации... А пе-
ревернул все мое сознание, 

наверное, фильм «Высоц-
кий» («Высоцкий. Спасибо, 
что живой». — «ЮГ»). Ре-
жиссер Петя Буслов, опера-
тор Игорь Гринякин, они 
показали мне какие-то мои 
качества, от которых я или 
бежала, либо пыталась их 
спрятать… Но, безусловно, 
первым этот «киношный» 
мир мне открыл Сергей Бо-
дров-младший, конечно, 
он. Он же был одним из са-
мых харизматичных муж-
чин в российском кино. 
Я была влюблена в него — 
не как в мужчину, а как 
в папу. Он был очень до-
брым, мне кажется. Цель-
ным, добрым, настоящим. 
ЮРИЙ КРЫЛОВ
okruga@vm.ru

При подготовке публикации ис-
пользованы материалы из книги 
Вадима Верника «Книга победи-
телей. Беседы и эссе»

Мне по-прежнему 
нравится «воевать», 
но с возрастом я стала 
гораздо спокойнее 

Актриса Оксана Акинь-
шина родилась 19 апре-
ля 1987 года в Ленин-
граде в семье автосле-
саря и бухгалтера. За-
нималась в модельном 
агентстве, руководитель 
которого обязала всех 
прийти на пробы к ре-
жиссеру Сергею Бодро-
ву-младшему. Оксана 
прошла отбор и впервые 
появилась на экране 
в драме Бодрова «Се-
стры» в 13 лет. 
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Кроссворд Лабиринт

Судоку

Кейворд

НА ЗАДАНИЯ 
ПРОШЛОГО НОМЕРА

ОТВЕТЫ
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В каждой строке или столбце 
проставляются цифры от 1 до 9. Цифра 
может быть записана в ячейку только 
в том случае, если ее нет в горизонтальной 
и вертикальной линиях, а также в малом 
квадрате 3х3,     и если она может быть 
записана исключительно в одну клетку. 

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. «Доставка в полицию». 9. Кто исполняет песню про госпожу Удачу в фильме «Белое солнце пустыни» 
Владимира Мотыля? 11. «Если бы одни умирали, а другие нет, умирать было бы крайне досадно» (французский писатель). 
12. «Наполеон французского шансона». 14. Инжирный ... помогает не только при мышечном ревматизме, но и при камнях в почках. 
16. Чьим маслом помазали Христа? 17. «Зеркало эпох». 19. Лицейский профессор Александра Пушкина. 20. Бани античного 
распространения. 24. Большой рыжий ... из Австралии. 25. Бильярдная игра. 26. Польский сэр. 28. Советский боксер из фильма 
«Рокки 4». 29. Избирательная ситуация. 34. Море, чей день отмечают ежегодно 22 марта. 35. Какая книга «лишила жизни» Эркюля 
Пуаро? 36. Вкладчик, ожидающий дивидендов. 37. Золотые блики на православных иконах. 43. Выдуривание денег у окружающих. 
44. Кто написал первую значительную по музыке балетную версию «Фауста» Иоганна Гете? 45. Кто на себе испытывает новые 
компьютерные программы? 46. ... фильма в прокате. 52. Фердинанд Порше по призванию. 53. Плодовое дерево, служащее подвоем 
для груши. 54. Послание «от всего влюбленного сердца». ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Надзор за СМИ. 2. Лучший очиститель крови среди 
камней. 3. «... утопил больше людей, чем Нептун». 4. Великая река Черного континента. 6. «Магнетический актер» для Фрэнсиса 
Копполы. 7. Какой ледокольный пароход первым прошел Северным морским путем из Владивостока в Архангельск? 8. Морской 
карп. 10. Денежный оброк. 13. Легендарная актриса ... Маркова. 15. Граф, участник заговора против Павла I. 16. Река с мировым 
водопадом. 18. Кто отправил материки «в свободное плавание»? 21. Кто сделал часы для пушкинского «Евгения Онегина»? 
22. Ящерица с ядовитыми железами. 23. Оскароносный Кристоф из «Бесславных ублюдков» Квентина Тарантино. 24. «База данных» 
библиотеки. 27. Быстроногий Олень, ставший последним из могикан. 28. «Клон звезды». 30. Американский зверь, чья самка 
может приостанавливать беременность на двести пятьдесят и более дней. 31. Матерый кабан из чащи. 32. Балет, знаменитый 
танцем с саблями. 33. Жрец Аполлона, задушенный змеями. 34. Произвол криминального звучания. 38. Титулованные аристократы. 
39. Зарисовка писателя. 40. По какой реке сплавляются герои фильма «Географ глобус пропил»? 41. Традиционный язык иудаизма. 
42. «Сведение счетов» одним словом. 43. Кто из русских меценатов открыл талант великого Федора Шаляпина? 45. Любимая обувь 
домоседа. 47. Герой песни «Моряк сошел на берег» от Эдуарда Хиля. 48. Декоративная шпажка, которой цепляют закуски на банкете. 
49. Трио «без одного». 50. Глас истерзанной души. 51. Ягодный кустарник, сидя на котором, любят лакомиться воробьи.

Отыщите ответы на наши вопросы. В скобках указано число букв 
в правильном решении. Первое слово мы вам уже подсказали.
 1. Где дороги встречаются, чтобы разойтись в разные стороны (11)? 
2. Последователь головастика (9). 3. Кормильцы сферы услуг (9). 
4. На какой месяц ежегодно приходится вручение Шнобелевских 
премий (7)? 5. Что, кроме земли, упирается в линию горизонта (9)? 
6. Текст для музыкального исполнения (9). 7. Концерт «веселых 
и находчивых» (9). 8. Жертва компромата (9). 9. Первый, кто появляется 
в комедии «Девчата» (9). 10. Польский танец из «Лебединого озера» 
(7). 11. «Броня» для государственной тайны (11). 12. Новобранец 
из студентов (12). 13. «Охотник за читателями» (9). 

Одинаковым буквам соответствуют одинаковые числа. Вам дается 
одно слово, которое имеет несколько цифр над каждой буквой. 
Остальные буквы нужно найти. По мере заполнения пробелов 
вы узнаете все новые буквы под цифрами. 

СКАНВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Завтрак. Ванга. 
Стриженова. «Садко». Папарацци. 
Риск. Такси. Сила. Папа. Верстак. 
Море. Сакура. Кроссовки. Лувр. Тень. 
Алиса. Коломна. Медведь. Алексей. 
Запаска. Ведьма. Сглаз. Дельфин. 
Налёт. Твен. Мармелад. Варшава. 
Донбасс. Риелтор. Мути. Салат. Лори. 
Тишь. Ангел. Экстаз. Ваза.
ПО ВЕРТИКАЛИ: Слалом. Задорнов. 
Текила. Сеул. Лавра. Рони. Салфетка. 
Сапфир. Альфа. Забота. Мате. Песок. 
Заика. Норильск. Аванс. Райт. Танец. 
Малкин. Ципао. Квас. Марсель. Рами. 
Лайка. Мачо. Квест. Краб. Джадд. 
Тайга. Вече. Нил. Лимон. Соль. День. 
Мысль. Ферма. Мини. Корица. Начос.

КРОССВОРД 
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Птичка. 
9. Золотухин. 11. Зазнайка. 
12. Феномен. 14. Репин. 16. Личи. 
17. Содом. 19. Чапек. 20. Левко. 
24. Витебск. 25. Москва. 26. «Дым». 
28. Червь. 29. Бенедиктинец. 
34. Бакалейщик. 35. Камерун. 
36. Акушерка. 37. Остенде. 
43. Подслушивание. 44. Иван. 
45. Фейсбилдинг. 46. Роджер. 
52. Торопыжничество. 53. Ромб. 
54. Аккуратист.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Номерок. 
2. Богомол. 3. Бумер. 4. Низ. 6. Тень. 
7. Чайник. 8. Авария. 10. Налич. 
13. Немка. 15. Налим. 16. Леденец. 
18. Медведь. 21. Ксива. 22. Амеба. 
23. Осина. 24. Вышиванка. 27. 
Океан. 28. Черемша. 30. Ущерб. 
31. Окрас. 32. Марсо. 33. Телефон. 
34. Бундесвер. 38. Бутсы. 39. Визит. 
40. Бардо. 41. Вишня. 42. Вибратор. 
43. Пандорум. 45. Фелпс. 47. Вжик. 
48. Лилу. 49. Цена. 50. Атри. 51. Зонт.

ЛАБИРИНТ 
1. Персик. 2. Семинария. 3. Линдгрен. 
4. Бодибилдинг. 5. Памятка. 
6. Армрестлинг. 7. Абрамцево. 
8. Препятствие. 9. Отговорка. 
10. Ассистентка. 11. Рубанок. 
12. Профилактика. 13. Репутация. 

КЕЙВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Болт. 
Баррамунди. Тавр. Агротехник. 
Окно. Визит. Пи. Урон. Гончая. 
Игнорирование. Котлован. Миди. 
Рой. Гость. Игла.
ПО ВЕРТИКАЛИ: Дубинка. Манго. 
Воинство. Бриолин. Архонт. Империя. 
Архар. Анонс. Ном. Почва. Биткоин. 
Чанкинг. Лаванда. Ящерица.

СУДОКУ



ПОСЛЕСЛОВИЕ20

УЧРЕДИТЕЛЬ Префектура 
Южного административного округа
115280, Москва, ул. Автозаводская, 10 ИЗДАТЕЛЬ 

АО «Редакция газеты 
«Вечерняя Москва»
127015, Москва, 
Бумажный пр-д, 14, 
стр. 2

Любая перепечатка без письменного согласия правообладателя запрещена. Иное использование статей возможно только со ссылкой 
на правообладателя. Рукописи не рецензируются и не возвращаются. Редакция не несет ответственности за содержание рекламных 
объявлений, сообщений информационных агентств и материалов на коммерческой основе. Тираж 552 796 экз. Газета зарегистрирована 
Управлением Федеральной службы по надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций по Москве 
и Московской области. Свидетельство ПИ № 77–1881 от 10.03.2000. Дата выхода в свет: 11.09.2020 № 36 (911). Бесплатно.

АДРЕС РЕДАКЦИИ 127015, Москва, 
Бумажный пр-д, 14, стр. 2

ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР
А. И. Куприянов

ВЫПУСКАЮЩИЙ 
РЕДАКТОР
Светлана Карамнова

ШЕФРЕДАКТОР
Марина Гладкова

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 
ДИРЕКТОР
Георгий Рудницкий

ОТПЕЧАТАНО ООО «ВМГ-Принт», 127247, Москва, 
Дмитровское шоссе, 100, тел. (495) 780-01-89

UGORIZONT.RU

РЕКЛАМНАЯ СЛУЖБА
Тел. (499) 557-04-01; e-mail: reklama@vm.ru

12+

ЮЖНЫЕ ГОРИЗОНТЫ  11 сентября 2020  № 36 (911)  UGORIZONT.RU

ЧУТЬ СВЕТ УЖ НА НОГАХ, И Я У ВАШИХ НОГ 
ВАДИМ ГРУДЦЫН
народный корреспондент

В Борисовском проезде мужчина во фраке упал в обморок от красоты пре-
красной дамы, шутят в соцсетях. А может, просто был сражен рукой ванда-
ла? В любом случае сейчас он уже снова стоит рядом со своей спутницей.

ЗИМА БЛИЗКО 
МАРИЯ АБРАМОВА
народный корреспондент

Дедушку Мороза заметили 
на Борисовских прудах. Ви-
димо, из-за коронавируса 
его рейс на Северный по-
люс отменили еще в начале 
года, и он решил дожидать-
ся зимы у нас в округе. На-
верное, ютился по холо-
дильникам... Осталось все-
го четыре месяца, Дед, а до 
первых морозов и того 
меньше, держись! 

ВЗГЛЯД
ЛЮБИМЫЕ ГЕРОИ

5 сентября 2020 года. Завсегдатай ярмарок — кукла Петрушка на празднике в честь Дня города в Коломенском решил объяснить незадач-
ливому Иванушке в исполнении актера Руслана Ергашева, как правильно носить маску: закрывать и рот, и нос. Молодец, Петрушка!

ФОТОФАКТ

Вспомнить все, обо всем рассказать 
Не знаю, как у кого, но у меня любимых мест в Москве 
немало. Из них есть одно особенное. В один из пере-
улков Таганки я возвращаюсь минимум раз в год. Там, 
в тихом неприметном дворе, я сажусь на лавочку, что-
бы на час убежать из текущего дня в события много-
летней уже давности, перебрать их в голове, точно бу-
сины четок, еще раз услышать запоздалые слова 
извинения и еще раз простить. Цена неправильно по-
нятой ситуации оказалась высока: жизнь после этой 
ошибки потекла по другому сценарию, совершенно 
не плохому, но не тому. Возвращаясь к этой исходной 
точке, я будто очищаюсь от чего-то другого, тоже 
ошибочного, так что в шутку называю этот дворик 
своим «чистилищем». Я рассказываю ему про себя 
и делюсь сомнениями, точно зная, что он никогда 
меня не предаст, ничего не разболтает, и окна дома 
напротив, в которых когда-то горел теплым апельси-
новым светом старый абажур, смотрят на меня под-
слеповато, но с любовью. Для этого дома и этого дво-
ра я — почти ребенок, не обремененный еще 
никакими заботами и обязательствами, и моя душа 
отдыхает тут, будто ее забрали и нежно хранят камен-
ные, но согретые солнцем «ладони». 
Город — свидетель не просто веков, а жизни каждого. 
Мы меняемся вместе, но взрослеем и стареем быстрее, 
чем он. Он помнит все, и, если верить в это — он отве-
тит на вопрос качанием ли ветви дерева, перемигива-
нием окон... Надо просто найти этот волшебный уго-
лок, где вы услышите друг друга, вы — и Москва. 

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
okruga@vm.ru

17 сентября в календаре скромно помече-
но — «День разговоров с городом». На самом 
деле у каждого из нас есть в столице место, 
а то и не одно, в которое хочется возвращать-
ся, ощущая, что тут тебя слышат... 

Народный 
корреспондент 
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